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保持原
住民語

言的活
力

     您是否知道今天澳洲有 100 多種原住民語言仍然
在使用中？不幸的是，據估計 90% 的土著語言現在
瀕臨滅絕1。遺憾的是，如果這些語言沒有被支持，
它們就會有完全消失的危險。維持原住民語言的活力

非常重要，因為它影響文化認同、社區和家庭聯繫，

以及使用者的整體福祉。

     澳洲威克理夫(Wycliffe Australia)很榮幸能夠與
支持澳洲和世界各地原住民語言的語言開發、翻譯、

教育和培訓的計畫合作。威廉•卡麥倫•湯森

(William Cameron Townsend)發現南美洲的許多
原住民社區沒有自己語言的《聖經》或教育文獻，之

後就創立了威克理夫聖經翻譯會 (Wycliffe Bible
Translators)及其培訓機構世界少數民族語言研究院
(Summer Institute of Linguistics)。該組織成立
於 20 世紀 40 年代，旨在滿足在少數民族中工作的
翻譯人員和語言學家的實際需求。該組織的澳洲分會

成立於 1954 年，旨在支持澳洲和太平洋地區的語言
計畫。 

     施大衛和黃明芳 是澳洲威克理夫會員，在北
領地愛麗思泉的一個原住民計畫中擔任翻譯顧

問。他們一直在幫助社區將聖經和其他教學資料

翻譯成當地的  亞馬他拉語（Anmatyerr）。
2021 年，他們慶祝了 亞馬他拉 迷你聖經的出
版，受到 亞馬他拉 族人的熱烈歡迎。明芳說：
「這個聖經版本的完成和奉獻讓族人們感覺，對

他們來說是一個新的里程碑。┘我們很高興看到

這個迷你聖經誕生。

     明芳也為 亞馬他拉婦女舉辦繪畫工作坊，讓
她們閱讀《聖經》，並以與其文化密切相關的方

式與《聖經》建立聯繫。過去幾年來，莎瑞成為

施大衛和黃明芳 在澳洲中部推動的計畫的主要的

原住民的翻譯者。莎瑞的信仰以及與上帝的關

係激勵她使用適切於亞馬他拉文化的方式來表

達她的信仰。其中一種方式是透過繪畫來表達

自己的內心和想法。於是她創作了《翻譯之

旅》繪畫。她的畫作《翻譯之旅》描繪了將某

樣東西翻譯成土著語言的步驟，從討論到記錄

和編輯，與不同的人核實，最後出版。 
     莎瑞的故事只是少數語言羣體中無數人的故
事之一，他們的社區因着這些語言和翻譯工作

而得到發展。要了解有關這些計劃的更多信

息，請訪問澳洲威克理夫的新中文網站。

https://zh.wycliffe.org.au/stories/

諮詢有關更多澳洲威克理夫的資料，請聯繫Jessie�Wei（英語，廣東話和普通話均可）:�jessie_wei@wycliffe.org.au�/�0424�743�622

黛比 福斯撰寫 黃明芳翻譯
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   Victoria is still governed by the Labor government
today for another 3+ years, under new management
team though. The new Primeir Jacinta Allan
announced her cabinet telling the management of
the State would not be the same again.
  Firstly, she has quitted her previous portfolios
regarding housing, infrastructure and
Commonwealth Games all now taken up by various
ministers. This is very different to Daniel Andrew’s
usual autocratic style. Secondly, she has added
loading on the other ministers such as Tim Pallas
the Treasurer doubling up on as Minister for
Economical Development. She wants to test their
greater responsibility in preparing for the next
election. Thirdly, for Deputy Premier Ben Carroll
who had contested her in the nomination, she has
appointed him in a position of importance as the
Minister for Education. Fourthly, many of the new
parliamentary members from the 2018 election
have been appointed as minister or parliamentary
secretary; the aim is to assess and prepare them for
the next election.
   So Allan aims to build up her own team effectively
for her future political move. Yet government
finance will be her biggest challenge in the next
three years. Heavy government debt and interest
burdens hurt, especially when unemployment
impacts on state revenue. It is uncertain whether
this batch of inexperienced ministers could pass the
bar.
    Labor’s supporters would really need to wait and
see how the government performs on the prevailing
infrastructure projects such as Suburban Railway
Loop, housing supply, State Electricity Commission
reform etc.
   But Lizzie Blandthorn, who ordered to halt the
building project of Chinese aged care home in
Templestowe Lower, now moves up as the Minister
for Children. Her successor Ingrid Stitt would take
up this portfolio in her position as well as the
Minister for Multicultural Affairs. Chinese
community must watch closely on the government
as on whether there could be possibly a new hope
on this project.
  In the second day after cabinet sworn in, Tim
Pallas announced the vacant land and housing tax
extended to the whole state with a view to increase
revenue as well as to tackle housing shortage.
Premier Allan is determined to win quick support.
Chinese community must take this opportunity to
gain interest for our elderly.   

Raymond Chow , Publisher

What the new Victorian cabinet
can offer to Chinese Australians
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維州新內閣給澳洲華人的機會
ISSUE 692

社⻑   周偉⽂

     維州今天仍然由工黨執政, 但已由新的管治團
隊 , 在這餘下三年多帶領。新任的艾倫州長

(Jacinta Allan)在周一公佈了她的內閣, 令人相信
她會以不同方式管治維州。

      首先, 原來她所擔任房屋、重要建設、及聯邦
運動會項目的相關部長, 現時她全退下, 分散給了別
的部長負責。這與安德魯斯一向以來凡事都要由他

說了算,制衡各部長的獨裁作風, 並不相同。其次,
艾倫州長在原先主要部長職責上, 再加上更多項目,
例如財長Tim Pallas, 加上了經濟發展部長一職,
可以說是擴大了他們負責範圍,在下屆大選前, 他們
要交出成績, 來決定未來可以扮演的角色。第三, 對
於曾挑戰他的副州長Ben Carroll, 她委任作教育
部長, 仍讓他有表現的機會, 而不是故意忽略他。第
四, 不少2018年當選的新議員, 獲委任成為次長或
部長, 動員他們的積極性, 在未來兩三年爭取表現,
是為下一屆大選提供更多領袖。

      這樣看來, 艾倫州長顯示要在短時間內, 建立她
所提拔的團隊, 爭取在下屆大選中, 採取主動。然而
她最大的危機, 是在於維州在未來三年, 將要面對巨
大的經濟危機。龐大的債務帶來巨額的利息開支,
若經濟環境引致失業人數上升, 更會影響稅收收
入。在這群沒有很多經驗的部長帶領下, 維州能否
渡過這債務危機, 並不樂觀。
     若現時進行的基礎建設如環城鐵路、住房短
缺、或重建維州電力局等碰上各種問題而延誤, 下
一屆大選維州居民仍否願意工黨繼續執政, 相信是
一個極大的考驗。

      不過, 對華人社區來說, 原先打算要華人長者護
理院延後興建的部長Lizzie Blandthorn由於獲得
升級成為兒童事務部長, 因此離開這崗位, 接任者
Ingrid Stitt同時也擔任多元文化部長, 會否用不同
角度重新考量這項目, 令它重新上馬, 相信會有這可
能。華人社區要留意這段時間, 艾倫政府所推出的
新政。
      在內閣就任後第二天, Tim Pallas推出的空置
土地及房屋稅, 明顯是要開拓收入, 也要解決維州房
屋短缺問題,表明艾倫州長要爭取在短時間內獲取
維州居民支持。華人社區更因此要大大發聲, 為長
者向政府據理力爭。
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

年中的約1354億澳元增加到2027年年終的
1714億澳元，這一危機艾倫政府是否能夠盡力
解決，實屬難測。安德魯斯在距下此選舉僅三年

的時間離任，給了艾倫一個重新調整政府、更協

調合作和更具財政責任感的機會。問題是艾倫是

否能夠勝任。這一切都是未知數。

新任內閣不同⾵格

      安德魯斯離任，副州長傑辛塔·艾倫受到他的
祝福, 本應順理成章就任維州第49任州長, 不過
過程卻是有驚無險。黨內右派系的Ben Carroll
曾考慮出來挑戰, 後得到協調, 以他擔任副州長
而避免工黨顯出分裂。這也可以說是顯出了艾倫

能調和黨內不同意見的能力, 亦得到維州居民的
認同。

      回顧艾倫從政生涯，1999年，25歲的艾倫
成為維州議會中 年輕的女性議員，三年後宣誓

就任該州 年輕的廳長，2022年6月成為安德魯
的副手。這位Bendigo East的議員將成為維多
利亞州史上第二位女性領袖，也是近百年來首位

席位位於維多利亞州偏遠地區的工黨州長。艾倫

承諾將努力工作、平等機會、工薪家庭和環境放

在首位，繼續安德魯政府的政策和項目，並傾聽

維州人的關切。政府將堅持今年早些時候公佈的

債務償還措施，其中包括取消高收費學校的工資

稅豁免，以及對第二套住房和投資性房產症候

10年稅費等。
      如今，艾倫已宣佈新內閣成員，超過50%是
女性。這位澳洲歷史上任職時間 長的女廳長表

示，她想向女性表明，在每一個決策桌上，她們

都有一席之地。歷史上女性參政很少，更不用說

擔任廳長和領導角色了，大家會用不同的標準看

待女性政治家，艾倫希望維州民眾能夠根據她的

言行來對她進行評判，即便她將會採取和前政府

不同的風格。特別是英格麗德·史蒂特將擔任精
神健康事務部長，負責有爭議的監督注射中心，

該中心原計劃在墨爾本市中心開設；同時史蒂特

還負責老齡化和多元文化事務。未來幾年是否會
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      過去九年的州長生涯裡，安德魯斯亦多次身
陷爭議。例如，去年維州廉政公署調查報告揭露

公共資源被廣泛濫用，以及新冠疫情期間實施的

嚴格防疫措施。自新冠病毒在澳大利亞開始傳播

以來，安德魯斯多次宣佈實施封城，使墨爾本大

都會地區成為全球封城時間 大的城市，長達

262天。除此之外，維州還加設了宵禁、五公里
限行令和強制佩戴口罩等規定。嚴格的限制措施

讓安德魯斯成為了維州 具爭議的政客，一些反

對者對其政策頗有微詞，但支持者則力挺他維護

公共衛生安全的初衷。

     在內政方面, 安德魯斯決心移除在墨爾本上百
過火車平交道, 把不少站台改地下或地上, 不單提
升了交通安全, 亦得到不少駕車人仕認同和支持,
改善巿區內行車時間。不過, 自由黨一直批評這並
不是有效使用納稅人資源的政策, 但卻深得民心。
不過, 安德魯斯的霸道作風, 令到不少共事的部長
不滿, 去年大選, 5名資深內閣成員提早退休, 而令
人詬病安德魯斯的專橫。

      可以說, 安德魯斯是維州極受爭議的州長, 支
持與反對者壁壘分明。他推動的改革, 使維州陷在
極大債務危機之中, 而他選擇在維州經濟還未曾惡
化前離任, 可以說是在 光榮的時刻引退, 對他個
人來說, 是 好的時機。不過對他的繼任人來說,
可以說是把一個燙手的山芋, 交在一群欠缺經驗的
年青一代, 情況未可預測。對維州居民來說, 要評
價他的貢獻, 還需一段長時間, 才能看得清楚。
      由於財政問題，今年早些時候，維州宣佈放
棄舉辦英聯邦運動會，惹來很多爭議。而 近安

德魯斯方才宣佈一項雄心勃勃的住房政策，為維

州興建大量的公屋和廉租屋，旋即就宣佈了退出

政壇。之于安德魯斯在任上的功過，不可能是隔

幾天便可判斷的，有時需要等 3、4 年，有時更
可能需要等上 20 年，民眾才可作出一個公平的
判斷。只是這一離開，對於當下繼任者來講實在

是禍福難測。

      安德魯斯在離任時留下了一系列尚未完成的
重大基礎設施項目 ， 同時維州的淨債務將從明年

安德魯斯離任 艾倫重組內閣

      這週，維州 大的新聞莫過於丹尼爾·安德魯
斯辭去州長和議員職務。2002年，30歲的安德
魯斯在州選舉中贏得Mulgrave選區在州議會的
席位。他立時被委任為部長, 從未擔任過後排議
員, 已是令人眼前一亮的記錄。四年後，他再度贏
得州議會選舉，先後擔任維州博彩事務部長、消

費者事務部長和多元文化事務州長助理部長職

務。2010年自由黨百魯嬴了大選, 安德魯斯被選
為反對黨領袖, 還不到40歲。四年間, 安德魯斯帶
領工黨重新執政, 自2014年起，安德魯斯出任維
州第48任州長。此後，他帶領維州工黨連續贏得
兩屆州議會選舉，於去年11月步入第三任期。在
維州領袖榜上, 安德魯斯取得的成績, 沒有人可以
相比。上週, 安德魯斯在自己選擇的時間裸辭後，
副州長傑辛塔·艾倫就任州長，成為維州歷史上第
二位女性州長。一時間，維州政壇震動。

「是時候離開了」

      安德魯斯於2014年11月成為維州州長，並領
導工黨在2018年和2022年兩次大選獲勝。安德
魯斯擔任了九年州長和十三年的維州工黨領袖，

這是任何一個職業政客可遇不可求的巨大機遇。

此時宣佈離開政壇，對於51歲的安德魯斯絕非易
事。在和家人談論過這件事後，安德魯斯決定是

時候將州長的權力和責任轉交給他的繼任者，對

於過去九年工黨政府取得一切成就給與肯定，同

時坦承「擔任州長並不是一件容易的工作」。

     安德魯斯在過去十幾年來先後七次訪問中國，
迅速推動維州工黨政府和中國多地建立穩定的雙

邊關係。2018年，安德魯斯領導的維州政府在其
第一任期期間，同中國簽署了「一帶一路」諒解

備忘錄。儘管安德魯斯強調備忘錄只是形式上的

倡議，並且會「同時考慮維多利亞州和國家的利

益」，但該協議還是在2021年由自由黨聯邦政府
撕毀。安德魯斯 近一次訪華是在今年3月，成
為中國解除新冠疫情限制措施後第一位訪華的澳

大利亞州長，他希望借助中國的留學、旅遊和商

貿市場，啟動維州當時緩慢復蘇的經濟。
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/ 新任州⻓艾倫在工地現場舉行發佈會

(接第 8 頁)
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表面風光內裡堪憂的杭州亞運

       因新冠疫情推遲一年舉辦的第19屆亞運會已
從9月23日在中國杭州開幕。亞運會是亞洲規模
大的綜合性運動會，每四年一屆與奧林匹克運

動會相間舉行。這是繼1990年北京亞運會、
2010年廣州亞運會之後，中國第三次舉辦亞洲
高規格的國際綜合性體育賽事。33年跨越，3次
東道主，中國與亞運會結下不解之緣。如果把亞

運會比作一扇窗，透過三次亞運會的三個視窗，

我們能更直觀地看到，33年來中國社會發生的歷
史性變革，以及在國際社會中的地位變化。

北京亞運與廣州亞運

     亞運會作為亞洲地區 具影響力的體育盛事之

一，每四年一屆，吸引來自亞洲各國的優秀運動

員參加各項比賽。1983年中國申辦1990年的北
京亞運, 當時正值中國開始改革開放初期, 北京亞
運成為全球國家與中國重建經濟關係, 並且重新認
識回到發展軌跡的中國的 好機會。事實上, 當時
的中國亦藉此要與全世界接軌, 首都的中國人在文
革封閉多年後, 有這一個機會, 與國外人接觸, 本
來應該是一個新的里程碑。

     不過89年的六四事件, 改變了這一種熱情。89
六四之後, 曾有一種說法是北京亞運還有沒有意義
辦下去。不過, 亞洲國家與重視民主及人權的西方
國家仍熱心支持這一次的亞運, 沒有國家願意錯失
這一機會。這一屆亞運也辦得極為成功, 出席國家
與運動員人數大幅增加, 在六四過後, 整個北京城
居民, 也需要這一次亞運, 重新走出六四的傷痛。
來自亞奧理事會成員的37個國家和地區的體育代
表團的6578人參加了這屆亞運會。
     北京亞運的成功, 大大提升了中國申辦奧運的
機會, 結果2008年北京舉辦第一屆奧運。
     2010年的廣州亞運, 全球政要出席極多, 亦反
映出這時中國已成了世界工廠及帶動全球經濟的

火車頭 。 大會開幕以廣州作為海上絲綢之路的起

打腫臉充胖⼦

     雖然中國政府尚未公開整體花費的數目，
但根據杭州市政府先前披露的資訊，為了舉辦

亞運會，自2016年至2020年，光是交通基礎
設施、競賽場館、住宿以及其他設施的費用，

就已經花了大約300億美元；也就是說，實際
的支出肯定更多。而另一方面，中國的經濟正

面臨困境：昆明地鐵從今年5月就發不出薪
水；廣西桂林市廣電局員工抗議有半年沒發工

資；多地公務員欠薪....而中國房地產商恒大
集團的股票於9月28日在香港股市暫停交易，
更是為中國的低迷經濟再添利空。

    亞運會是一個代表國家層級的運動會，而
中國的運動本身就跟政治息息相關，所以亞運

會是習近平發表政策的一個很重要的場域。光

彩奪目的杭州亞運跟陰霾籠罩的中國經濟形成

鮮明的對比，習近平趁著出席杭州亞運開幕式

之機考察浙江，再次強調要「共同富裕」，也

顯得格外具有諷刺意味。中國在改革開放後的

短短的幾十年間創造了海量的財富，蛋糕已經

做得很大了，但是切蛋糕的方式依然沒有改變

——只有極少數的一部分人分享了巨大的蛋

糕。從中國前國務院總理李克強曾透露的有6
億多人月收入不到1000元人民幣就可以看出
中國貧富極其分化的狀況：這樣的一個收入水

準，實際上跟現在非洲的一些極貧窮的國家沒

什麼太大的區別。

     如今，國際運動會已經不可能見到如杭州
亞運般揮金如土的場面，而這些顯然都是民脂

民膏堆積起來的。如果中國政府能夠把這些錢

真正運用在民生上面，絕大多數的人亦可以分

到多一點的「蛋糕」。尤其過去這些年來，中

國不計代價去推行「一帶一路」以及形象工

程、首長工程，比方說「雄安新區」，都是憑

著個人的意志在切蛋糕，根本沒有考慮到廣大
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/亞運會在中國杭州舉行開幕式

點, 把經濟合作融入運比賽之中。可以說, 廣州亞
運代表著中國發展的光輝及要與世界一起走向繁

榮的願景。

出席國看⾨道

     時隔33年，本屆亞運會則有來自所有45個亞
洲國家的12,400多名運動員在杭州參加40個運
動專案和其它61個比賽專案。亞洲奧林匹克理事
會曾邀請來自大洋洲國家的300名運動員和150
名工作人員參加本屆亞運會，只是澳大利亞、新

西蘭都未派遣運動員參加杭州亞運會。

     這場號稱史上規模 大、參賽人數 多的體壇

盛事由中國國家主席習近平親自出席，並接待前

來觀禮的各國高層嘉賓。中國力圖透過亞運的盛

大場面，重塑因國際局勢緊繃和國內經濟疲軟而

受挫的大國形象。開幕式當天，習近平夫婦親自

設午宴款待前來觀賽的十國領袖，包括柬埔寨國

王西哈莫尼、敘利亞總統巴沙爾·阿薩德夫婦以及
科威特王儲米沙勒等，尼泊爾、東帝汶和韓國則

是由總理出席。其中備受民眾關注的是敘利亞總

統阿薩德，中國更是派專機接送，以確保他的安

全。阿薩德的來訪不免讓人想到去年2月前往北
京出席冬奧會開幕式的俄羅斯總統普京。儘管在

西方受到冷遇，但中國歡迎這兩位領導人，再度

證明了中國正在努力擴大其全球影響力，推動一

種與美國主導的國際秩序不同的替代方案。

     綜觀亞運出席領袖名單，習近平此次凸顯出的
「主場外交」，意在突破美國和印太盟邦對北京

的封鎖，並聚焦拉攏中國在一帶一路沿線國家、

中東和東南亞的「朋友圈」。只是此次賽事，終

究只是熱鬧一場，還是可以扭轉乾坤、有所成

效，還有待觀察。可以肯定的是，杭州亞運會著

眼的是大外宣和對內的經濟效益，是否勞民傷財

並不在官方的考慮之中。

/習近平夫婦出席亞運開幕式
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人民的需要。在中國經濟下行的情況下，杭州亞

運會目不暇接的絢麗開幕式引起不少對豪奢的質

疑，或讓中國離「共同富裕」的目標又遠了一

步。

⽇本印度的反應

     日本是亞洲運動強國, 自1951年舉行第一屆
亞運至1982年, 都取得 多的金牌及獎牌, 其後
中國取代了日本的位置, 直到今天。日本在亞運
取得第二或第三名獎牌數目, 與韓國相若。不過,
日本沒有政要出席亞運開幕儀式, 相相是由於去
年東京奧運會, 中國領導人也沒有出席。並且中
國 近對日本核廢水處理, 發起了制裁, 也令到兩
國關係變得緊張。

     中、日關係緊張, 而印度作為全球人口 大

國 , 在亞運成績卻是遠遠落後中、日、韓三國 ,
體育推行及成績 , 與這三國相比 , 仍有一段距
離。印度今年參加亞運選手中, 有三名選手來自
阿魯納恰爾邦, 在中國被稱藏南地區, 是中印之
間有爭議的領土地區。 他們曾被中國以不承認
他們的簽證而禁止入境 ,  後以折衷方法才能參

加這次亞

      而到了今年的杭州亞運，，雖然中國官方積
極營造辦喜事的氣氛，也熱情迎接各國運動

員，希望達到各種政經效果，但如今中國社會

越來越緊縮的氛圍恐難透過熱鬧一場就能擺

脫。為了確保亞運順利開幕，杭州與會場外實

施嚴格的安保及交通管制，包括下水道經安檢

後被貼上封條、微博也將「杭州封路」設為

「依法不顯示搜索結果」的敏感詞，讓受到封

路影響的線民只能「翻牆」到推特貼文發發牢

騷。而各國運動員在賽事期間亦難免會在杭州

當地親身感受到諸多管控，外界對北京的不信

任感難免加劇。

      新的歷史大潮已經到來：亞洲奧林匹克理事
會共45個成員，但杭州開幕式只有7個國家政
府要員參加，4個國家派出王室代表。多數主要
國家政要都沒有到杭州，不願意捧場，如日

本、新加坡、越南、沙烏地阿拉伯、阿聯酋、

伊朗等。內外交困之下，中國試圖把杭州亞運

會宣傳成又一次狂歡，實際卻恰恰相反，開幕

式的冷清，也許已經暗示了中國政府在亞洲地

區的日趨衰落。

將更多資源投入華人社區還需要社區更多的爭取

主張。

      針對政府的內閣重組，反對黨領袖約翰·佩蘇
托也宣佈了他自己的新陣容。 大的變化之一是

前領袖馬修·蓋伊會重返影子內閣，負責關鍵的公
共交通部門，以更好地連接所有維州人，無論他

們住在哪裡。佩蘇托亦表示，已決定拆分能源和

規劃的關鍵職務，以便在 近的住房改革和維州

能源危機後，更能關注有關焦點。艾倫的支持者

和批評者都認為，她是承繼安德魯斯類似政治風

格的實踐者，選擇緊密管理資訊傳遞，堅定把持

她的職責領域。艾倫承諾繼續推動安德魯斯政府

的強大改革議程，但承諾要概述自己的政策重

點，指出這是「代表著過渡」。只是艾倫此刻接

過手的卻是塊「燙手山芋」。

     不過艾倫處理這些問題, 明顯地與安德魯斯不
盡相同。安德魯斯的自信, 令他凡事都要知悉及作
出 後決定, 不少部長認為自己只是輔助角色。艾
倫採取的是各部長主動處理, 由她 後批核協調,
這不同的風格, 盼望可以提高內閣中各部長的積極
性。不過這是否能在面對危機時, 要在短時間全面
掌握情況,  並能有效作出決定,  也和相關部長的能

(接第 6 頁)

就提出兩項新稅項, 向全州連續六個月沒有人居
住的房屋及五年仍未發展的空置土地, 徵收稅
款, 估計每年可為維州帶來超過6百萬元進帳, 並
且也可紓緩房屋短缺問題。雖然投資者及發展

商聲言不滿政府決定, 但相信因為只有少數人受
到影響, 政策會得到維州居民支持, 可以說是新
政府新政策得到肯定。  

華⼈⻑者護理服務契機

     早前安德魯斯委任的長者護理部長Lizzie
Blandthorn, 在艾倫內閣中受到重用, 護理部
長由Ingrid Stitt接任, Ingrid 同時擔任多元文
化部長。 Ingrid 對於先前 Lizzie作出把在
Templestowe Lower興建華人長者護理設施
的決定, 會否重新檢視, 相信是華人社區要特別
關注的問題。

     同時管理長者護理服務及多元文化社區 ,
Ingrid應該更重視華人長者的需求, 加快項目的
推展, 而不是推遲, 華人社區要積極向新政府發
出要求, 令Ingrid Stitt 部長作出回應, 是為華
人長者爭取的 好時機, 也是維州新政府展示能
關心民之所困的機會, 是雙方都不應該錯過的。

運。不過印度總理先前在G20推出IMEC, 印歐
經濟走廊, 挑戰中國的一帶一路, 更是不願意為
杭州亞運背書。

     可以見到, 杭州亞運的舉行, 日本印度的支持,
顯示出中國與亞洲內其它國家關係, 出現了微妙
的變化, 是值得我們關注的。

三次亞運會視窗

     北京亞運會是中國競技體育崛起的一道分水
嶺。在那屆亞運會上，中國體育代表團不負眾

望，拿下183枚金牌，給國人以巨大鼓舞。此
後，中國的金牌優勢，連續雄踞「亞洲體壇榜

首」，並以令人炫目的速度，在奧運獎牌榜上實

現一次次突破。到了廣州亞運會，伴隨越來越多

的人觀賞體育賽事、參與體育活動，中國人心態

也悄然變化：不再唯金牌論，對體育運動認識更

加全面客觀，展現出更加成熟的心態。而中國經

濟的突飛猛進，更是讓廣州亞運會站在更高的起

點上。賽後統計，廣州亞運會贊助企業達52家，
贊助商數量、贊助金額遠超歷屆，創下當時亞運

會市場開發成果之 。

力和經驗有極大關係。危機管理能力, 相信是新內
閣令人 憂慮的問題之一。

前途未⼘的維州

      疫情之前，安德魯斯執政的主要特點是基礎設
施和推行社會改革。他開展了很多基建項目，包

括地下鐵路還有一些公路，在基建方面做了很多

的工作，為經濟發展、為人民生活的方便做了很

多工作。只是近期接連爆出的新聞，卻將安德魯

斯放在了熱鍋上：為堵住債務、利息，預算黑洞

而大肆徵稅，英聯邦運動會失敗，還有一份又一

份針對政府的腐敗報告……也許此時的離開對於

安德魯斯個人來講是 好的結局。

     要繼續執行這些建設和改革, 決定性的是資

金。維州現時已經欠下巨債, 而且利率仍在上升,
相信維州政府已再無力舉債。高利率更將讓維州

在未來面對龐大的利息開支, 更令財政捉襟見肘,
若然經濟持續下滑, 失業率上升, 失業人數增加, 就
會令維州收入大幅下降, 相信維州很有可能陷在經
濟危機之中。要是這情況真的發生, 艾倫的管治團
隊能否提出良方來面對, 相信是一個極大的考驗。
      在周二新內閣就職的第二天, 財長 Tim Pallas

安德魯斯離任 艾倫重組內閣
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⻘少年時的夢想

      1972年之後, 中華民國的存在逐漸在香港社
會中褪去, 而新華社社長對香港問題就有更多的發
言權。英國人在香港施政也要考慮一下他們的想

法, 1984年中英兩國簽署聯合聲明, 香港人被告
知在97年後, 香港會回歸成為中國一部份。當時
的實際情況, 是大部份香港人都感到惶恐, 不過鄧
小平的「一國兩制」還是給了一些人信心, 特別是
對哪些無法離開亦沒有選擇權的香港人。對哪時

年青還在讀書、家境貧窮的我來說, 既沒有財產可
以被「共」走, 也沒有事業可失, 更沒有擔心。不
過 , 16歲時讀到馬克斯與恩格斯的《共產黨宣
言》, 我無法不為他們的激情所感動, 更相信共產
主義是人類一個劃時代的理想。

      70 年代, 我的三家姐到了澳洲, 其後更多的兄
弟姊妹也到了這個地方。三家姐告訴我在澳洲讀

大學不用付學費, 盼望我來澳洲留學。我當時在皇
仁書院讀中學, 拿了獎學金考入了香港大學, 覺得
沒有理由要離鄉別井、漂洋過海、走到一個文化

完全不同的社會, 就只是為了免費讀大學, 因此我
就留了在香港。不過, 我有時想, 作一個澳洲人還
算不錯吧。這一個國家, 土地遼闊資源豐富, 但一
想到自己從未在鄉郊生活過, 也沒有信心從零開
始, 雖然澳洲也是奉伊莉莎白女王為元首, 但一動
不如一靜, 就打消了改變國籍的念頭。
      更有趣的是我身處香港, 卻又感受不到很多人
所說殖民地主義對當時95%港人的剝削、壓迫及
欺凌。相反我見到的是香港政府大力進行社會改

革及香港經濟大幅起飛, 並且大多數香港人(包括
我們一家在內) 生活有極大的改善。我更相信若有
一天我離開學校到社會工作, 會有很多機會可以為
自己的社會, 作出更多貢獻,因此留在香港發展, 是
我 好的出路。不過, 思想與現實經歷的矛盾, 令
我在大學畢業工作兩年後, 決心要親自回中國看一
下, 求證自己要對怎樣的國家作出認同。
     我一個人在中國走了半年, 聽了身邊接觸到在
中國生活不同人的看法後, 我對自己何去何從, 作
出了決定。在中國生活數以億計的華人生活, 是任
何人都解決不了的事, 而我在香港留下來, 就可以
為我身處的社區, 盡能力作一些事。哪管這裏是英
國的殖民地, 或是沒有存在感的中華民國, 又或是
開始改革開放的中國哩, 這些都變得不重要。
重要的, 是我見到香港人就是香港的主人, 香港

政府也宣傳:「香港是我家」。

越南華⼈眼中的中國

      與傅三川交談, 我常很難理解為甚麼他可以
接受只佔越南人口不到5%的華人, 會在越南擁有
超過95%的財富及高到可以歧視越南人的社會地
位。要是今天這情況在澳洲發生, 不到5%的華
人, 歧視這裏的澳洲人, 我相信澳洲人一早就會禁
止華人移居澳洲。

      我發現, 越南在過去2000多年來, 一直是中
國的附庸國, 有時甚至是由中國直接管轄, 到後來
成為法國的殖民地, 而在第二次大戰後來越南才
獨立成國。我那時才明白, 華人在越南, 就有著像
英國人在我小時在香港理所當然的崇高地位。這

是自明清時期, 中華帝國的強大政治影響力所致,
在越南的華人根本不用直接參與對越南的管治,
因為在那裏華人只佔極少數的人口, 卻得到這片
土地的所有財富。也因著如此, 法國可以在清末,
輕易成為越南的宗主國, 因為清政府根本是自願
放棄對越南的管治。

      越南華人在六、七十年代, 仍接受中華民國
提供的華文教育, 華僑在成年後不少到台灣升學,
因此到今天, 澳洲的越南華人大多都參與慶祝中
華民國國慶活動。也因如此, 中國政府也很少會
邀請不願意放棄與台灣維持聯繫的東南亞地區華

人僑領出席每年十一國慶活動。

      不過, 今天在澳洲的越南華僑, 大多不願意接
受把他們一切財產都沒收了,並且把他們趕出去
投奔怒海的越共, 也因此連帶對中國的十一國慶
也不熱心。對不少在澳洲的越南華人來說, 他們
的中國情, 只能維持到他們這一代, 下一代的越南
華人, 全都是澳洲人了。
      對他們來說, 他們認同雙十國慶, 但內心卻知
道, 從國際政治的發展, 不知道在未來哪一年, 這
國慶會從他們的生活中消失。不過, 還好的是澳
洲重視多元文化, 所以他們可以繼續與社區慶祝
農曆新年及中秋節, 因為這都不止是中國人才會
慶祝的節日, 而是整個東亞地區不同國家所共享
的節日。

      我慶幸, 我和傅三川都以澳洲為家。我也相
信我們的下一代、下下一代、下下下一代等, 都
仍然可以保有這些文化, 而不必為要慶祝哪一個
中國國慶而煩惱。

      我在香港出生成長,而好朋友傅三川在前南越出
生及長大, 我們來了澳洲很多年, 並且融入澳洲生
活, 都相信自己是百分之一百的澳洲人, 又認同澳洲
能發展成為多元文化社會, 是我們及下一代的出
路。不過, 我們對自己過去成長的社會, 卻有著不同
的看法。每年的十月, 中國及中華民國都會有各種
慶祝活動。2016年之前, 中國領使館及台灣辦事處
都會邀請我出席官方的慶祝活動, 我都盡量出席, 因
為兩個國慶, 我都相信是在華人歷史中, 重要的日
子。不過自2017年後, 我注意到自己只獲邀出席
10月10日的慶祝活動, 心中亦有一點唏噓。 

出⽣及成⻑在⾹港的我

     香港在97年之前是英國的殖民地, 但英國人很
聰明, 明白到香港在沒有中國給予物質上的支持和
供應, 根本無法管治。所以在中華人民共和國成立
後, 很快在1950年1月6日, 就宣佈承認中共政權管
治中國大陸, 認為中英兩個國家很快就可以建立正
常的外交關係。不過這時中華人民共和國要求接替

中華民國在聯合國的席位及接收她的海外資產, 其
後發生了韓戰, 中英兩國外交關係停止進展。直到
1971年中共政權取代了中華民國在聯合國的席位,
中英兩國才在1972年正式建交, 互派大使。
     從1949年到這時的香港, 每年10月1日都有人
慶祝中華人民共和國國慶, 街上插了一些五星紅旗,
不過聲勢不大。我很小時候就知道因為1967年香
港發生由中共支持的暴動, 港英政府對於中華人民
共和國國慶有高度戒備, 而社區內支持共產中國的
人, 因為常與其他不同政見的人發生衝究, 因此也不
太積極公開慶祝。10月1日後, 所有的五星紅旗都
會很快被除下, 改換上青天白日滿地紅旗, 而社區及
街上,就有著更多及更大規模的慶祝活動。
     哪時候國父孫中山先生及蔣介石總統的肖像, 在
香港街上隨處可見, 直至1972年為止。10多歲時
的我,就感受到只有一個中國, 但卻有兩個政權同時
的並存, 直到今天。不過, 作為英國殖民地的居民,
相信不管哪一個中國或政權, 都只是我心中的祖國,
意思是她存在於歷史, 而不是在日常生活的現實之
中。中國對我來說, 是一個虛無的歷史存在, 香港人
更關心的, 是自己每一天的生活會是如何。也有不
少港人關心在文革期間, 如何援助在中國的親友, 因
為他們過著比香港人更艱苦的日子。亦有一些人等

著到台灣去與家人團聚, 因為哪裏似乎是中國人的
天堂。
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縱橫天下 39 香港夜繽紛週 — 楊聯興 —

     香港特區政府為推動夜經濟而舉辦的「香港夜
繽紛」早前正式展開。由現在至2024年春季期
間，涵蓋中秋、萬聖、聖誕、除夕、新年等多個節
日。活動期間，政府與多間企業將會舉行一連串夜
間特備活動以及提供夜間消費優惠。商場、博物
館、主題公園等旅遊景點將會延長開放時間，並於
夜間舉辦購物、飲食、藝術、教育、文化等活動。
例如在9月底至11月下旬的周末在灣仔、卑路乍灣
和觀塘的海濱舉辦夜市。夜市內將設10多項活
動，包括攤位遊戲、美食檔、文藝表演、社區導賞
等。9月30日晚上，中環海濱活動空間上空將有紫
荊文化集團安排的1200架次無人機舉行飛行表
演。因反修例運動與疫情而停辦4屆的十．一煙花
匯演亦於10月1日晚上在維多利亞港復辦。
     正如大部分香港人事前預測一樣，由特區政府
一眾庸官牽頭的活動，出現「甩轆」(註：即失
手、形容在操作上出現了一些頗嚴重的事故或發生
了一些頗大的差錯) 情況可謂在所難免。「香港夜
繽紛」當然沒有令一眾港人失望。事源在「香港夜
繽紛」活動啟動禮舉行後，有網民質疑台上的舞獅
是喪事用的「白獅」，又稱為「喪獅」；又適逢當
晚是農曆七月三十日，即七月 後一天「鬼門關」
日子，隨即引來不少市民及網民討論。而灣仔海濱
夜市「海濱藝遊坊」在9 月27日下午3時開鑼，但
會場電力供應出現問題，部分檔主未能預早測試電
力裝置和儲存冷藏食材，場內亦未設污水棄置安排
和保安不足等問題。有檔主稱「一早知（無污水處
理）就不會在這裏擺檔」。其中有燒烤檔檔主稱，
因未能儲存冷凍食品，只能明天送貨到攤檔；而其
攤位本來只獲提供一套插蘇，電力不足以支持燒烤
爐和雪櫃等一同運作，唯有臨時申請加裝數個插蘇
和24小時電力供應以冷藏食材，額外花費逾1.6萬
元。另外，有打算售賣雪榚的檔主一度將大批雪糕
運來， 後亦因未有電力供應而需運走。直至當晚
晚上8時左右，場地才陸續恢復供電。
     當檔主以為可以安心做生意之際，有檔主突然
收到營辦商通知，在國慶煙花匯演期間，警方會實
施人流管制  ，  故十月一日當天只能營業至下午 4

時。經商討後，局方指警方可作寬鬆處理，市集
當日可延至傍晚5時暫時關閉，直至晚上10時半
重開，並可營業至凌晨2時。奇怪的是，海濱事務
委員會港島區海濱發展專責小組主席何文堯表示
據他所知，市集簽訂協議時已提到國慶當日要暫
停營業一段時間，如果商戶不同意可以不簽協
議，他形容事件奇怪。及後發展局發功，發聲明
澄清招募攤檔之時政府仍未確立國慶當天的煙花
匯演安排。何文堯在十月二日於電台節目承認自
己說錯話，指自己「一手資料唔係掌握好多」，
又希望大家不要糾纏這個議題。又稱「發展局都
已經出了正式回應，我們一手資料不是掌握到很
多，本身說錯了當然由我本人負責。我當時以為
是這樣、這個是我的錯誤，對不對？我就希望不
要再糾纏這個議題，我說錯了就是我說錯了，我
自己負責」。
     表弟：「何文堯可怎樣負責？問責制官員也不
用問責，我很想知道這位『有嘢又唔做』的小小
主席如何負責。」
     我：「這個所謂『香港夜繽紛』真是體現了特
區政府的無能而治。」
     阿谷：「表弟，他叫何文堯，不是何君堯，你
是否看錯了他的名字而大動肝火？By the way，
你去了灣仔海濱的『海濱藝遊坊』嗎？我好像在
網上的新聞片段看到你的身影。」
    表弟：「吓？你不是認為我會走去吃二十元四
粒的燒賣吧！不要忘記我也是面書『燒賣關注
組』的成員之一，性價比低的燒賣不是我杯茶。
況且灣仔海濱的『海濱藝遊坊』地點隔涉，附近
又欠缺停車場，我絲毫沒有想過要去。」
     阿谷：「行政長官李家超今日 (十月三日) 在
進行行政會議前，表示『國慶煙花匯演順利舉
行，吸引逾43萬人在維港兩岸觀賞，遠多於過往
平均20多萬人，形容首輪『香港夜繽紛』活動舉
辦短短6日，已達到預期效果』。又稱『商場生意
上升二至三成，市集檔主亦滿意生意，部分收入
更增加  5 倍，認為達到『旺丁又旺財』的效
果』。你們還想一廂情願希望 『香港夜繽紛』 鍛

羽而歸？」
     表弟：「阿谷，剛過去的長週末假期與及煙花
匯演，確實令『海濱藝遊坊』等夜市熱鬧起來。
但灣仔區議會主席、屬建制陣營的黃宏泰表示，
香港夜市不再旺必有其原由，不能單靠搞夜市救
經濟。他又直言『搞夜市『一定蝕錢』、『賣魚
蛋豬皮，賺到幾多錢吖』』。他認為香港依然要
靠維港兩岸夜景優勢，做好旅遊配套。此外，數
字是不會說謊的。入境處數字顯示，上周五中秋
節有近34萬人次的香港居民經各口岸北上或出
遊，至於入境香港的內地旅客就有12萬多人次，
北上的市民明顯較入境的旅客多。煙花燒完了又
回到現實，港股在10月首個交易日顯著下跌，恒
生指數收市報17331點，跌478點，抵銷了十一
長假前的輕微升幅。今日  (按：10月3 日 )，
Robert Walters Hong Kong 一項調查發現，
逾半專業人士計劃離開香港，15.6%專業人士希
望盡快離開，36.7%專業人士計劃未來3至5年離
開香港。在計劃離港的專業人士當中，51%的年
齡介乎27至42歲，38%介乎43至58歲。是次調
查訪問了107名香港專業人士，涵蓋的專業領域
包括會計及金融、工程與開發、金融服務、醫
療、人力資源、法務及合規、銷售與行銷、供應
鏈、物流與採購、科技與轉型等。這算不算說好
香港故事？」
     我：「夜市能否救港，你知我知單眼佬都知。
看來深圳的企業管理人員比香港特區官員更具視
野。深業商業管理有限公司董事長鍾革惠接受媒
體訪問時表示，『目前香港辦的是流動市集，認
為若然香港能將『傳統優勢』拉動起來，其實並
不需要以市集吸引旅客』。她認為，『香港的特
色和優勢更多是展會，展覽方面香港是世界 高
質素的，深圳難取得資源辦高端展覽』。話說回
來，阿谷你在夜市消費了多少去振興香港經濟
呀？」
     阿谷：「我中秋節前已自駕上了珠海吃水煮魚
啦。」

喜歡的科目，亦因此奠定了她後來從醫的志向和
去外國學習的語言基礎。來自英國的教務長兼英
語老師Mary Carling可以說是影響林巧稚一生
重要的人，除了在信仰上引領她成為基督徒

外，還展示了身為女性如何可以獨立而又有尊嚴
地過著充滿意義的人生。
     當年中國社會的思想傳統且守舊，很多患了
婦科病的女性因難於啟齒，也不願讓男性醫生做
婦科檢查，寧願默默地忍受著病痛的折磨，甚至
在得不到治療的情況下死去。 新生兒和產婦因產

      廈門鼓浪嶼有一座命名為毓園的典雅園林，園
內有個紀念館，在院子中央矗立著一樽柔美的女性
漢白玉塑像。毓園的建造是為了紀念一位中國著名
的婦產科專家。她為胎兒宮內呼吸、女性盆腔疾
病、婦科腫瘤、新生兒溶血症、生殖內分泌等方面
的研究做出了重要貢獻，創造出用臍靜脈換血的醫
療方法，並進行了大量科普宣傳和婦幼保健工作。
她以愛和慈悲為病人付出了一生，人生目的就是做
一輩子值班醫生，她就是林巧稚博士。
     1921年9月19日是林巧稚人生的轉捩點， 當日

她以新生身份參與了協和醫學院的落成暨第一屆
新生入學典禮。協和醫學院是通過美國洛克菲勒
基金資助建成的，醫學院的辦學目標是：建立一
所不亞於歐洲或美國任何地方的優秀醫學院，培
養高品質的醫學事業的領導人才和醫學骨幹人
才，使西方所能提供的 佳醫學永遠植根於中國
的土壤。
     林巧稚於1901年出生於廈門鼓浪嶼，在她五
歲時，母親因患子宮頸癌去世。中學畢業後入讀
廈門女子師範學校，  生物課和英語課是林巧稚

醫者⽗⺟⼼ — 陳浩琛 —
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     9月26日，7號台清早5時半的新聞，一打開，
是什麼的頭條大事，哪裡又有烽火？經濟又是怎樣
的下滑？汽油價格又飊升？或是……統統被否定。
鏡頭色彩繽紛，只見高朋滿座，男的西裝「煲呔」
(bowtie)，女的衣香鬢影。終於，揭曉了，
Brownlow Medal的得主是 Lachie Neale，
Brisbane Lions的副隊長。接著的場面是掌聲是
獲獎者上台的感言，這也是耳熟能詳的了。
     快30年前的移民之初，往往，看到中文報紙、
雜誌上有這樣的幾個字︰「澳式足球」，心裡不禁
納悶，那是什麼東西？搞什麼「噱頭」？跟世上大
行其道的「那種足球」有何不同？有時候，自故鄉
來的朋友相聚「吹水」，談到這又叫「Footy」的
球類運動之際，結論幾乎全是︰「俾都唔睇！」
(送給我也不看)「只是一味靠衝一味靠撞！」(靠
者，光是如此而已之意，衝撞以外，就無技術可言
了。)
     今年AFL(澳式足球聯賽)的「Grand Final」，
是Brisbane Lions對Collingwood Magpies，
日期︰9月30日，場地︰依舊是「MCG」。看
官，花，會落在誰家？
     羅馬不是一天造成的，回首一顧點往事吧。有
紀錄可證的第一場澳式足球比賽，是逝去得渺渺的
1858年，兩支球隊不是所熟識的「俱樂部」
(Club)，而是墨爾本的兩所學校，「 Scotch
College 」 與  「 Melbourne Grammar
School」。算一算，165年前了，塵封的日子，歲
月浮沉，人間又經歷了多少天翻地覆的變、變、
變，別的不談，就以本身而言，最初只是維省足球
聯賽(VFL)，至1989年的賽季後始擴大為全澳的足
球聯賽，成為如今朗朗上口的「AFL」。 當日，兩
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科疾病而死亡的情況每每發生，但這些疾病其實都
可以通過及時醫治而避免或痊癒。再加上婦女是弱
勢群體，一直以來她們的健康福利都未受到重視與
保障。
     1929年，林巧稚以優異成績畢業了，她選擇成
為協和醫院婦產科的助理住院醫師，兩年後再獲晉
升，成為首位擔任總住院醫生的女性。在1932-39
年間，她數度前往倫敦、芝加哥和維也納深造，進
行醫學考察。1940年升任協和醫院婦產科主任，
成為該院第一位中國籍女主任。除了二戰期間停頓
外，林巧稚一直在協和醫院工作，直至1983年去
世為止。
     林巧稚沒有波瀾跌宕的一生，她的時間都給了
病人，能記下的只有數不勝數的臨床病例。她終身
未婚，但親自接生了數以萬計的嬰兒，救治過無數
的婦女病人，是母親和孩子的守護神。在工作中，
她容不下即使很小的疏忽，因為這可能會給別人帶
來極大的不幸。她不放過任何細節，細心的觀察、
堅忍的意志和實事求是的精神使她得以挽救無數人
的性命，為他人營造健康與幸福。
      林巧稚的專業操守和犧牲精神彰顯了作為醫者

的神聖使命，她是每一位從醫者的楷模；以前、現
在和將來都是。
     在現今這個崇尚名、利與權力的社會，很多人
選擇職業時都以功利主義為出發點。一些人在名利
場中迷失了 ，  遺忘了人生的意義和生命中應當守

護的價值。
     1948年在瑞士日內瓦舉行的世界醫學學會提
出了《日內瓦宣言》，此宣言後來成為許多醫學
院畢業生的宣誓詞，也許是時候讓我們重溫一下
了。

隊參賽的學生又怎想到，如此的一「踢」，換來百
多年後的今日的盛況，熱熱鬧鬧，高高興興，有所
謂的「Grand Final Week」，甚至，更為當前墨
爾本的「打工一族」賺來一天的額外假期。
     歷史，有時候，不必風緊緊雲湧湧，不經意的
一「玩」也可走進了殿堂。能否，尋得出當時兩隊
球員的名字，讓人來個「發思古之幽情」，真的是
「幽深的情思」，尤其，與於今「沙塵滾滾、殺錯
良民」的年代相比，那時，歲月悠悠，節奏緩緩，
天因此會長一些？地因此會久一點？人呢，會是如
何，人心與世道都是淳樸一點？好了，立即打住，
告訴自己，何必定要貴古賤今，當今亦大有值得稱
頌的地方。滔滔江水向前奔流，水過處，誰可逆
拒？
       看官，閒話休提，正本戲上演。
      星期六，16至29度，不算熱的天氣，熾熱的
倒是氣氛，振臂高喊，歡呼雀躍，10萬粉絲擠滿
了自1902年以來便是決賽場地的「MCG」(有幾
年情況特別則例外)，藍的天，白的雲，綠的草，
一隊的球衣黑白直條相間，一隊則紫藍兩色相接，
色彩的大拼盤。「修其心」加「養其性」吧，坐下
來，我凝看電視的直播。
      我非粉絲，「中立」的心是不起波瀾，不用因
偏好其中一隊而患得患失，「好波(球)」的就鼓我
的掌，捧他們的場，或許，缺點是無法「兩位一
體」的叫嚷投入。縱觀整場賽事，Collingwood
節節都佔優，第一節28比18，半場時63比57，第
三節75比71，終局90比86。時間還剩4 : 21時，
80比90，Brisbane落後，就此回天乏術的飲恨？
仍未，只剩1 : 33了，忽爾，扳回一城的搶得6
分，86比90，奇蹟會出現？ 此刻，粉絲問人好呢

抑 是 求 天 ？ 一 分 一 秒 的 跟 時 間 競 逐 ，
Collingwood則守土有責，不容有失，雙方人馬
雜沓，氣氛煞是燃點得高漲逼人。最終，結束聲一
響，奇蹟沒有冒出頭來。結果是殘忍的，沒有別的
辦法，一山不能藏二虎，這亦是大家所知的遊戲規
則。頒獎台上「喜鵲」獨領風騷，不但捧起金光閃
閃的獎盃，也聚焦了無數艷羨的目光，「雄獅」寂
寞而傷懷。恭喜勝者，更勉勵敗者。
     全場就只是衝啊撞啊？有大腳一踢的長傳，需
要時也有短傳，偶爾，後半場的互傳，有點似足球
的「搓波」。奮不顧身地撲下，力擋對方的腳下
球，成敗間扭轉了局面，令粉絲為之「肉緊」(肌
肉繃緊心情焦慮)不已。即使比別人矮一截，高空
來球時卻能凌空躍起，穩穩接住，慢鏡頭重播，是
一種美，陽剛之美。我是「Footy」的門外漢，真
的是「管窺之見」罷了，不敢再胡扯下去，以免見
笑於大方之家。朋友中，Simon兄對此甚為熟
稔，不知為不知，看什麼時候請教且閒話「另類」
的「波經」。
     2007年時，《同路人》曾有專題介紹過「澳式
足球」，且留下這樣的記述︰「同路人進一步攜手
AFL開展『贈票入華社』活動，向廣大華人社區的
同路人讀者派送AFL預選賽門票，組織讀者走進賽
場，觀看比賽，合影留念，體驗澳洲人的激情和獨
特的體育文化……。」棲在「花園之州」算30年
了，套句人人皆用的「公式句」︰「人生有多少個
三十年？」就以「Footy」為起點吧，如何減除偏
見，如何開放懷抱，多認識些身旁的事物，不是匆
匆的過客，家在此了。我跟自己這樣說。

— 渡渡 —又見「AFL」Grand Final

日內瓦宣言（Geneva Declaration）
               作為一名醫學工作者：
               1      我鄭重宣誓，我將終生致力於為人類服務；
               2      我將患者的健康與幸福作為我的首要顧念；
               3      我將尊重患者的自主權與尊嚴；
               4      我將保持對人類生命的最高敬意；
               5      我將不容許有年齡、疾病或殘疾、信仰、民族、性別、國籍、政治黨派、
                       種族、性取向、社會地位或其他任何因素的考慮，介於我的職責與患者之間；
               6      我將尊重所囑託給我的秘密，即使患者已經離世；
               7      我將在醫學實踐中保持良知與尊嚴，遵從正確的醫學規範；
               8      我將維護醫療職業的榮譽和高尚的傳統；
               9      我將尊重及感戴我的師長、同事與學生；
               10    我將為患者的利益和醫療衛生事業的進步，分享我的醫學知識；
               11    我將關注自身健康、幸福與能力，提供最高標準的照護服務；
               12    即使受到威脅，也絕不使用我的醫學知識侵犯人權和公民自由；
               13    我鄭重地，自主地並且以我的人格宣誓。           
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澳洲2023-24移民配額分配 (上)

本專欄由  LYCASIA GROUP, 
Mr. Vincent Lo 提供

     根據澳洲政府公佈的預算案文件，對於 2023- 2024 年的永久移民計劃，政府將把計劃水平恢復到
190,000 個名額的長期水平, 而 2022-23 至 2023-24 的詳細數據可以在下方的表格中看到 :
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招收第四季學⽣



SAMEWAY   ISSUE 692   P. 14     06.10.2023                    

     「人逢佳節倍思親、月到中秋分外明」，
中秋節是中國人在農曆新年外，另一個極具
一家人團圓的重要節日。墨爾本今年的中秋
節， 剛巧是澳洲本土重要體育項目─「澳洲
足球決賽」前夕，所以這一日亦是墨爾本的
公眾假期，雖然有點阿Q精神，好像是墨爾本
所有人，都在慶祝中秋節一樣!
     肥b是傳統的人，對中秋節這麽重要的節
日，縱不能像雙親在世時那樣，將所有住在
墨爾本的家人，聚在一起吃一餐團圓飯，但
自己一家四口，總還是要高高興興地吃一餐
團圓飯。特別是自己年事日高，加上最近自
己照顧開的幾名長者，相繼離逝。他們都已
年過九十，無論他們曾經是如何威猛，唯歲
月催人老，身體健康日漸衰弱，更何況有病
纏擾，苦不堪言，對他們而言，離逝不就是
一個解脫嗎? 然而對他們的家人來說，傷痛還
是沉重的! 就連帶我這個是他們短暫照顧者，
都若有所失，從而更珍惜一家人完完整整吃
一頓團圓飯，因為這瞬間相處幸福並非必然
的。

《常歡笑》吃⿓蝦套餐

      雖然只是一家四口，但兒子婚後另覓居所，加
上他去年搵到份較好的職位，若要約他吃飯仍要大
費周章，幸而中秋日是公眾假期，於是順理成章，
就決定在《常歡笑》吃中秋團圓龍蝦套餐好了。不
過另一個問題卻接踵而來，因為該日是公眾假期，
食肆員工是要雙倍人工，故此很多食肆都會加收
10-15%服務費，作為幫補，《常歡笑》亦不例
外。
     澳洲龍蝦營養豐富，肉質細嫩，滑脆，味道鮮
美香甜，享譽全球，尤其深受中國人愛戴。常哥廚
藝沒有最好，只有更好，炮製的龍蝦，犬子最為喜
愛，新袍就因敏感，只能淺嚐。我兩夫婦雖然愛
吃，但最高興的還是看到犬子他大快朵頤，就心滿
意足。這個龍蝦套餐，除龍蝦外，有走地雞半隻、
一條盲鰽(我加錢改為油泡筍売魚)、鎮江骨及油
菜，份量十足，這些不容置疑，但我最後想一提
的，而是老闆娘為我們親手炮製的果盤(見圖)，充
滿愛心，真是服務周到，當然貼士是不能少啦。
      提外話 : 這個龍蝦套餐，附送例湯及白飯任裝
外，因為《常歡笑》始終是港式茶餐廳，所以不如
一般粵菜館送上果盤。 唯我老妻卻簡單自備了橙及     

士多啤一梨，原本只要求為我們切橙及清洗士多啤
梨而已。 侍應面有難色，因為當日實在很忙，不過
老闆娘卻一口應承，原本我們已非常感謝，唯當果
盆盤上枱，卻是非常精緻，令我們一家四口在飯後
還能開開心心吃生果，在此再向《常歡笑》一眾員
工，說一聲多謝，謝謝你們為我這一家四口，提供
了一餐美好的團圓飯!

中秋節⽇家⼈慶團圓
            精美果盆添意外驚喜

/中秋主菜龍蝦麵 

/ 油泡笋壳 

/ 愛心果盤 



      由於中國經濟陷在困境, ⽽不少

「⼀帶⼀路」參與國家也出現債務

危機, 計劃現時碰上不少困難。「三

⽅經濟⾛廊」計劃現時還未能稱為

「⼀帶⼀路」的「對⼿」, ⽽「⼀帶

⼀路」的投資總額已達到驚⼈的1兆

美元，超過150個國家已加⼊成為

合作夥伴。所以「三⽅經濟⾛廊」

計劃仍需要⼀定時間, 才判斷它的成

效。也因此可以說「三⽅經濟⾛

廊」計劃並⾮是西⽅已開發國家利

⽤基礎設施對抗中國不斷成⻑的⾜

跡。  七國集團（G7）和美國在

2022年推出了全球基礎設施和投資

合作夥伴關係項⽬，⽬標是到2027

年能動⽤6,000億美元進⾏全球基

礎建設。 「三⽅經濟⾛廊」計劃的

形成實質進⼀步推動了交易夥伴關

係的持續趨勢，即各國同時與多個

合作夥伴合作。
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      中國地產巨頭中國恆大危機持續擴
大，恆大董事會主席許家印傳出日前

已遭警方「監視居住」在北京居所，

部分行動自由遭到限制。 他的得力助
手也相繼被帶走調查，加上恆大的融

資管道被官方堵住，債務重組也被擱

置，顯示中國當局對恆大開始收網，

這座搖搖欲墜的金融帝國面臨瓦解。

      彭博引述知情人士說法指出，許家
印於日前遭警方帶走，目前在指定地

點監視居住，但尚不清楚原因為何。

報導說，在中國，警方這項行動還不

算正式逮捕，所以也不代表許家印一

定會被起訴。

      根據中國「刑事訴訟法」，「監視
居住」要求許家印交出護照和身分

證，未經批准不得離開居住地，也不

得與其他人會面或聯繫。 但監視居住
最長不得超過六個月。

      中國社媒21日盛傳許家印被抓，
他與保鑣一度激烈反抗。 許家印因此
未出席26日的恆大每週例會，  由行政

恆大高層及許家印被捕 同     路     點     評

      恆⼤的融資管道被堵上，債務重

組也被擱置，顯⽰當局開始收網。 過

去，海航集團和安邦的危機中，都是

在主要企業負責⼈被⽴案調查後，最

終由中國政府出⾯，派駐⼯作⼩組進

⼊，進⾏資產處置，進⾏「有序倒

閉」或併購。 恆⼤的債務問題，極⼤

機率將會以專案或地區為個體，分拆

解決。 透過國資或⺠企進⼊，分拆打

包，最後分⽽⻝之。 恆⼤天⽂數字般

的巨額債務，始作俑者是貪婪無度的

⼟地財政。 這樣的中國房地產，本質

上就是龐⽒騙局，⽽恆⼤只是這個龐

⽒騙局的⼀部分。 中國政府會推出⼀

些臨時性的措施讓開發商清理債務並

讓⼀些爛尾的項⽬完⼯交付，但是這

些措施成效有限。觸發政府針對⾼層

管理⼈員的⾏動, 相信是與政府認為

許家印把恆⼤以債務及利息把在中國

的資產轉移到在海外⾃⼰或相關聯⼈

仕有關。這樣的⾏為可以被視為危害

國家安全。

總裁肖恩主持。

      知情人士透露，中國恆大集團
及其子公司的多名現任和前任高

層已接受調查，當局正在調查這

家陷入困境的企業集團是否違反

資金使用規定。

     本月16日，恆大財星總經理杜
亮等 人 遭深圳公安採取刑事強制

措施。 消息稱，恆大財富這次被
捕人員都是管理階層。 財新英文
網日前報導，中國恆大前執行長夏

海鈞、財務長潘大榮也已被控制或

帶走。

     不少人相信中國政府今次採取
行動, 是對恆大在美國按破產法第
15章申請破產保護有關。

   印 度 總 理 莫 迪 （ Narendra
Modi）近日在最近的廣播演講中表
示，先前在新德里G20峰會宣佈的
「三方經濟走廊」（IMEC），未來
將成為數百年全球貿易的基石。

    事實上，美國總統拜登（ Joe
Biden）和沙烏地阿拉伯王儲穆罕默
德 ·本 ·薩勒曼（Mohammed bin
Salman）最近在宣佈這個「印度-中
東 -歐洲經濟走廊」（ IMEC）計劃
時，是在將去年雙方  會面時尷尬的
「碰拳禮」，提升為堅定的握手。 而
拜登先前曾揚言要讓沙烏地阿拉伯成

為賤民國家。

    「三方經濟走廊」計劃旨在透過鐵
路和航運網絡，加強歐亞之間的運輸

和通訊聯繫。 雖然計劃稱對該地區有
益，但也實在反映了當下美國外交戰

略的特徵。 「簡單地說，就是任何有
助於美國利益，並抗衡中國的事

情」，《外交政策》（Foreign 

「三方經濟走廊」與中國「一帶一路」
同     路     點     評

Policy）期刊總編輯拉維·阿加爾
瓦爾（Ravi Agarwal）表示。
      美國並未從此計劃中獲得實質
利 益 ， 但 《 連 結 力 》

（Connectography）作者帕拉
格‧卡納（Parag Khanna）解
釋，「這可以歸入戴維營日韓峰

會的範疇」。 美國在總統度假地
促成了（日韓）這兩個太平洋國

家關係的解凍 ， 以應對日益增長

的中國擴張，標顯美國的外交存

在。

     此外，「IMEC」計劃也被許
多人視為美國對中國「一帶一

路」倡議的反擊。 「一帶一路」
倡議是習近平上台後建立的全球

基礎設施建設項目，旨在將中國

與東南亞、中亞、俄羅斯和歐洲

連接在一起。



       這突顯了國際關係領域的複雜
性，包括澳洲與中國的關係以及台

灣的地緣政治地位。 莫⾥森的訪問
⼀定會引發國際關注和討論。 莫⾥
森已經卸任，現時只是後排議員, 不
屬執政政府⼀部份。他的⼀舉⼀動

只代表⾃⼰，並不代表澳洲的政治

傾向。 中國政府把莫⾥森的個⼈⾏
為, 看成為澳洲對國際政治和外交活
動, 並不乎合澳洲的政制及價值觀。
當然, 現時全球環境的地沿政治形勢
複雜, 莫⾥森的個⼈⾏動很可能讓重
新⾛向積極的中澳關係⾯臨新的挑

戰。不過, 澳洲政府對中國的過度反
應, 能作出的⾏動, 極為有限, 這是中
國政府要⾯對西⽅⺠主政制的現

實。
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香港亞運足球
歷史性進入四強

      香港足球代表隊在杭州亞運男
子足球歷史性晉級4強，更是在8強
擊敗伊朗，別具意義。

      在比賽中射入唯一一球的香港
隊球員潘沛軒, 不斷摸著球衣胸口
位置的香港區旗，顯得非常感觸，

他坦言不會再去想自己的入球，

「足球是團體運動，每個機會都是

靠所有兄弟搏到盡……」

      經歷一場動魄驚心的大戰、好
不容易一球擊敗伊朗後，港足眾將

都狂奔、相擁慶祝，並在場邊與球

迷一同拍下大合照。 潘沛軒，賽後
談到為港足創造歷史的感受，雖然

他攻入唯一入球，卻不住強調一切

是團隊功勞。

      ⾹港隊在分組賽中由於同組的

阿富汗和敘利亞選擇了退賽，組

委會被迫將這個⼩組的單循環賽

改成了中國⾹港U23與烏茲別克

U23的兩回合較量。 結果，⾹港

隊在兩回合慘遭雙殺但仍以⼩組

第⼆晉級。 不過其後在16強及8

強賽中, ⾹港隊擊敗巴基斯坦及伊

朗⽽取得進⼊四強, 這樣的結果令

所有球隊羨慕。 中國⾹港U23這

種神蹟，在⾜球史上並不是唯⼀

⼀次。 義⼤利和葡萄⽛都有過類

似的神作，⽽且他們都最終奪

冠。 祝福⾹港U23再接再厲，創

造奇蹟。

塔斯曼尼亞金剛禪
被指為邪教

     香港佛教心理學及心理健康協會
（ Hong Kong Buddhist
Psychology and Mental Health
Association）會長何濼生（ Ho
Lok Sang）博士說，有跡象顯示金
剛禪的運作方式類似邪教。

     何博士同時也是加拿大佛教教育
基金會董事。 他表示，佛教徒保持緘
默並不少見，但阻止個體間交流的情

況卻不常見。

     何博士說，離開某位上師就會累
積惡業的說法也「有點離譜」。

     他表示，佛教教義要求弟子具有
批判性思維和自由的思想。

     佛教教導弟子皈依佛陀的教導，
而不是皈依某位上師，」他說。

      需要明確「邪教」⼀詞的定

義，因為它常常涵蓋了⼀系列宗

教或精神實踐，⽽⼈們對此的看

法有所不同。 評判⼀個團體是否

為邪教需要謹慎，不應僅僅因為

其信仰或實踐與主流不同⽽判定

為邪教。 每個⼈都有權利選擇和

信仰他們所願意的宗教或精神信

仰。 只要這個信仰不侵犯他⼈的

權利、影響與⼈的正常⽣活或涉

及犯罪⾏為，它就應該受到尊

重。 相關機構應該進⾏適當的調

查和監督。

澳洲央行連續
第四個月暫停升息
      澳洲央行（RBA）董事會宣佈繼
續維持現金利率目標在4.10%不

變，連續四個月未作調整。 這項決
定反映了央行對澳洲經濟前景的不確

定性，並為評估先前的升息措施的影

響提供更多時間。

     儘管市場普遍預期央行可能在明
年3月前再次升息，但一些專家認為
4.10%的利率已經達到高峰。 在貨
幣市場方面，澳幣兌美元匯率下跌至

11個月來的低點，1澳幣兌換63.55
美分。 此外，全球股市表現疲軟，
受到全球央行官員對利率前景的評論

以及美國公債殖利率上升等因素的影

響。 美元匯率升至去年11月以來的
高水平，導致投資人將資金撤出風

險較高的資產，包括股票市場，全球

股市表現不佳。

     澳洲央⾏決定連續四個⽉將現

⾦利率⽬標維持在4.10%不變。

這反映了央⾏對澳洲經濟前景的

不確定性，尤其是⺠眾還款壓⼒

劇增。 這⼀局勢表明，全球經濟

環境仍然充滿不確定性，央⾏將

繼續密切關注各種因素，以確定

未來貨幣政策的⽅向。 對投資⼈

⽽⾔，需謹慎關注市場動態，並

根據經濟數據和央⾏政策的變化

做出明智的投資決策。

澳洲前總理莫里森
將訪問台灣
    澳洲前總理莫里森計劃於10月11
日至12日訪問台灣，參加玉山論壇
並發表演講。 他計劃表達對台灣的
支持。 新南向政策旨在加強台灣與
東南亞、南亞、澳洲和紐西蘭等國的

合作。

     中國駐大使肖千曾警告澳政界人
士訪問台灣可能破壞中澳兩國關係的

穩定發展。 莫里森對肖千的言論進
行了抨擊，表示澳洲國會議員有權自

由前往他們選擇的地方。

     玉山論壇是由台灣發起的亞洲區
域對話平台，旨在促進思想、人才、

科技及社會交流，同時深化台灣與新

南向夥伴國的合作關係。
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      喜鵲隊對上⼀次捧杯經已是 13

年前，也就是 2010 年的事。 這標

誌著球隊多年來的努⼒和實⼒的證

明，也讓球迷們感到⾃豪和滿⾜。

這個成就突顯了Collingwood球

員、教練團和管理層在本賽季中所

做的出⾊⼯作，以及他們在壓⼒情

況下的應對能⼒。 Collingwood堅

韌不拔這⼀刻將在球隊的歷史中留

下濃墨重彩的⼀筆，也將帶給球迷

難忘的回憶。

黎智英關押滿1000日

同     路     點     評

      黎智英是英國籍，但他被指控與

外國勢⼒勾結危害國家安全，以及

密謀呼籲對⾹港或中國實施制裁或

封鎖。 他還⾯臨⼀項陰謀印刷煽動

性出版物的指控。 由於黎智英未放

棄中國國籍，且中國不承認雙重國

際，英國官員⼀直不能⾏使對黎智

英的領事探視權。 今年5⽉，法院

駁回了黎智英要求停⽌對其安全案

審判的請求，理由是該案是由⾹港

領導⼈挑選的法官審理的。 這背離

了1997年前英國殖⺠地回歸中國

後，中國承諾保留50年的普通法傳

統。 最近在雪梨出現了為記念黎智

英⽽創作的霓虹燈箱「鐵鍊中的黎

智英」。 另外有67個團體聯名拜登

要求中⽅無條件釋放黎智英。本週

五公佈的諾⾙爾和平獎, 黎智英也是

候選⼈之⼀, 可⾒中國政府不能忽視

全球對他的關注。

     蘋果日報創辦人黎智英已在香港坐
牢超過1000日，「保護記者委員會」
與其他海外新聞自由和人權組織日前
公開致函英國首相蘇納克（Rishi
Sunak），要求進一步採取行動讓黎
智英這位英國 公民獲釋。 這份公開信
連署者包括：國際特赦組織、促進公
民參與組織（CIVICUS）、香港自由
委員會基金會（CFHK）、保護記者
委員會（CPJ）、英國筆會（English
PEN ） 、 自 由 之 家 （ Freedom
House） 等11個民間團體。
     國際組織發表公開信關注，並呼籲
英國首相蘇納克救援。 這份公開信指
出，他們認可柯維立的做法，並認為
考慮到黎智英已經75歲以及其健康情
況，蘇納克有必要再進一步採取行動
跟進。
     據中央社引述消息報道稱，英國外
交大臣柯維立（James Cleverly）8
月30日訪問北京時，曾與中國國家副
主席韓正及中國外長王毅會談，期間
再度就黎智英案提出關切。
     這份公開信不僅呼籲英國政府要支

持黎智英，還要支持香港人民，包
括採取更多的行動及對港府公開聲
明，要求釋放所有因為正常履職卻
被關押的香港記者。 
     美聯社在7月28日及8月4日曾從
赤柱監獄外拍攝到黎智英在監獄內
的情況，他在監獄內被單獨囚禁，
每天只有50分鐘時間戶外活動。

      黎智英已因遊行集會及蘋果日
報大樓租契案一共被判監7年5個
月，目前身陷囹圄，還要面對3項
違反港區國安法的控罪， 高刑罰
為終身監禁。  黎智英的兒子曾
說，擔憂75歲的父親會死在監獄
裡。
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⾺爾代夫親中反對
黨候選⼈勝選

      馬爾代夫反對黨候選人穆罕默
德·穆伊祖（Mohamed Muizzu）
在9月30日舉行的總統大選第二輪
選舉中獲勝，這一結果可能會使這

個印度洋群島國家向北京靠攏。 根
據 當 地 媒 體 《 米 哈 魯 新 聞 》

（Mihaaru News）報道，穆伊祖
獲得了超過53%的選票，以1.8萬
多票的優勢擊敗了現任總統易卜拉

欣·薩利赫（Ibrahim Solih）。
      2018年當選總統的薩利赫在執
政期間倡導「印度優先」政策，並

致力於與這個強大的鄰國建立關

係。

      支持穆伊祖先生的聯盟則發起
了一場「印度滾出去」（ India
out）運動。

      ⾺爾代夫位於印度洋中部，

這是世界上最繁忙的東西航道之

⼀，戰略地位⼗分重要。 這次選

舉也被視為該國對印度和中國這

兩個強⼤鄰國影響⼒的全⺠公

投。 穆伊祖去年在與中國共產黨

官員會⾯時表⽰，如果他的政黨

重新執政將「為我們兩國之間的

緊密關係譜寫新的篇章」。 但他

不太可能徹底改變⾺爾代夫的外

交政策，只是可能減少對中國計

劃的反對。

Collingwood喜鵲隊
贏得AFL總冠軍

     9月30日，澳式足球聯盟（AFL）
年度總決賽在墨爾本板球場MCG上
演 了 一 場 世 紀 經 典 大 戰 ，

Collingwood喜鵲隊擊敗布里斯班
雄獅隊。 後的比數是 84:80。
     這兩支勁旅曾在2002年和2003
年的總決賽中交鋒。

     兩隊實力不相上下，比數交替上
升 ， 咬 得 很 緊 。  不 過 ， 後

Collingwood喜鵲隊略勝一籌，捧
走了今年的AFL年度總決賽的獎盃。
    週日，Collingwood球迷來到
MCG狂歡慶祝。
     喜鵲今仗打得特別出色的球星包
括  Scott Pendlebury 、  Jack
Crisp、Nick Daicos 和 Jordan De
Goey。  當然，個人包辦  4 球的
Bobby Hill 更能獲得 Norm Smith
佳球員獎。
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      這項報導反映了全球半導體產業的複雜性

和華為在半導體領域的重要地位。 半導體晶

⽚在現代科技中扮演著⾄關重要的⻆⾊，但

美國沒有證據表明，華為可以⼤量⽣產採⽤

先進晶⽚的智慧型⼿機。 中國企業在製造先

進的7奈⽶半導體⽅⾯取得的成功很可能導致

華盛頓進⼀步收緊對中國的技術出⼝限制，

因為⽬前的限制措施未能阻⽌中國企業找到

漏洞。中國在製造先進半導體的技術, 在過去

受到美國技術制裁所影響, 今天是否已⾛出困

境, 相信是全球關注的問題。

       這項獎項的頒發也凸顯了科學家在危機

時刻的關鍵作⽤，他們的研究為對抗疾病提

供了新的⼯具和⽅法，尤其是在免疫系統反

應問題上。 他們的研究不僅挽救了⽣命，也

改變了我們對疫苗開發的理解，為未來的疫

苗研究提供了新的⽅向。 此外，這項消息也

⿎勵了更多年輕科學家繼續在醫學和⽣理學

領域的研究，為未來的挑戰尋找創新的解決

⽅案。 他們的研究不僅挽救了⽣命，也改變

了我們對疫苗開發的理解，為未來的疫苗研

究提供了新的⽅向。  總之，他們因其在

mRNA疫苗領域的傑出貢獻⽽獲得諾⾙爾

獎，這⼀榮譽證明了科學的⼒量和意義，對

於全球應對健康威脅具有深遠的影響。

      塔斯曼尼亞議會的政治危機因埃莉斯·阿

切爾在虐待受害者問題上的回應引發爭議。

阿切爾發送的洩漏簡訊揭⽰了資訊安全和政

治家的隱私問題，導致她辭去⾃由黨職務，

政府陷⼊困境，政治信任岌岌可危。 ⼀名

議員個⼈的⾏為, 牽⼀髮⽽動全⾝, 令到澳洲

唯⼀的⾃由黨管治政府團隊受到影響, 這是

極其罕⾒的情況。不過州⻑諾克⾥夫

(Jeremy Rockliff) 強勢要求保證⽀持政府

或是辭職, 顯⽰出他的決斷⼒及解決問題的

決⼼, 是主導事件的重要因素。

同     路     點     評同     路     點     評 同     路     點     評

塔斯曼尼亞自由黨
政府度過危機

阿切爾是自由黨議員，擔任議會議長和司法
部長職務。
阿切爾曾因回應受虐倖存者問題而引發爭
議，並被指控霸凌。
破壞性簡訊洩漏導致州長要求她辭去內閣職
務。

      在塔斯馬尼亞議會，發生了一場政治地震，
讓自由黨少數政府陷入混亂。 埃莉斯·阿切爾，
塔斯馬尼亞議會議長兼司法部長，被指控霸凌，
並因洩露破壞性短信而辭去自由黨職務。 週三
上午, 阿切爾宣佈辭職, 她的席位相信由自由黨
另一位候選人補上, 自由黨政府因此避過她成為
獨立議員而倒台的危機。
背景資訊：

1.

2.

3.

    洩漏訊息包括阿切爾對政治同僚的負面言
論，但 引起關注的是她的一條短信，稱「受害
者倖存者感到厭倦」。
    阿切爾解釋這則訊息是指社群媒體上攻擊她
的人，而不是一般的受害者倖存者。
    塔斯曼尼亞下議院, 並不是採用單議席制, 而
是分為5個選區 , 各選岀5名議員。自由黨在
Denision選區取得兩議席, 由於阿切爾辭席, 會
由上一次選舉中得票第六名候選人中選取填補,
相信是自由黨人, 因此塔斯曼尼亞自由黨政府相
信可以避過倒台危機。

諾貝爾醫學獎頒給
mRNA疫苗研發者
    匈牙利的Katalin Karikó和美國的Drew
Weissman因為為mRNA COVID-19疫苗的開
發做出傑出貢獻，榮獲了2023年諾貝爾生理學
或醫學獎，這一消息在全球範圍內引發了廣泛關

注和讚譽。

     這兩位科學家的研究突破了一項重大難題，
如何安全地傳遞mRNA到人類細胞內，而不引發
免疫系統的攻擊。 他們的工作在2005年首次提
出了這個概念，即透過對核苷酸的修飾，可以讓

mRNA在細胞內傳遞時不被免疫系統檢測到，從
而為疫苗的開發提供了革命性的方法。

     這項發現的影響是巨大的。 在COVID-19大
流行期間，全球採用了mRNA技術開發的疫苗，
如輝瑞（Pfizer）和莫德納（Moderna）的疫
苗。 這些疫苗迅速開發並廣泛分發，幫助控制
了疫情的傳播，並挽救了數百萬的生命。

     諾貝爾獎金高達1100萬瑞典克朗（約156萬
美元），被認為是全球科學界的 高榮譽之一。

這 項 殊 榮 表 彰 了 Katalin Karikó 和 Drew
Weissman在應對全球衛生威脅方面的傑出貢
獻，以及他們的科學發現對於改變人類生活和健

康的巨大影響。

華為據報販售
中國製造晶片
      路透社從兩個消息來源獲悉，中國科技巨頭
華為手下的海思正在為監視攝影機製造商提供中
國製造的晶片，這顯示該公司正在想方設法規避
美國長達四年出口管制。
      據其中一位消息人士和熟悉行業供應鏈的第
三位消息人士稱，該公司的海思晶片設計部門今
年開始向監視攝影機制製造商發貨。 其中一位了
解該部門情況的消息人士稱，至少有部分客戶來
自中國。
      近幾週，華為也推出了使用先進晶片的新
型智慧型手機，分析師稱這些晶片都是中國國產
的。 這些進展表明，這家中國科技公司正在克服
華盛頓自2019年以來的出口管制。
     「與智慧型手機處理器相比，這些監視晶片相
對容易製造，」熟悉監視攝影機產業供應鏈的消
息人士表示，他還補充稱，海思的回歸將撼動市
場。
      路透社通報由於此事的敏感性，三位消息人
士都拒絕透露姓名。 華為也拒絕發表評論。
      在美國出口管制前，海思是全球監視攝影設
備產業的主要晶片供應商。
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  The Omoda 5 was introduced in
Australia in March 2023, as Chery's first
model in the market after a 7-year
absence. Imported from China, initial
models are powered by 1.5-litre
turbocharged petrol engine and front-
wheel drive. It is available in two trim
levels: BX and EX. A fully electric variant
is expected to arrive in the first half of
2024.
   Asian Media Motoring drove the
2023 Omoda 5 EX.

Interior & Features
     Chery Omoda 5 has key-less unlocking,
courtesy of the proximity sensor. The
interior is flashy with a long welcome
sound. The digital instrument cluster is
neat, with three themes to choose from.
The climate controls are touch controlled
and neatly integrated and easy to use.
Touching any of the controls also brings
up the climate menu. The steering wheel
and shifter look good. The flat-bottomed
steering wheel is leather-wrapped. 
    The cabin of the Chery Omoda 5 2023
has a pleasing veneer of soft-touch
plastics that looks and feels good. The
piano-black infotainment system bezels
lend upmarket feel to the dashboard.
There is a centre bin with a deep
compartment with an open-able air-
conditioning vent that keeps drinks chilled.  

cab Audited
14,475

as at 31 Mar 2014
692

By William Leong

Comfort and Entertainment
     Chery Omoda 5 has dual 10.25-inch
touchscreen units for the infotainment
and digital information displays. The
voice assistant system can be
programmed to respond to the user’s
command. The eight-speaker Sony
sound system is good. Other comfort
features include automatic climate
control, heater, air quality control and
multiple cup holders. 
      Storage spaces are thoughtful. There
is extra storage beneath the central
console for bags. The car comes with
USB-A, USB-C, and 12-volt charging
sockets. The seats are of faux leather
and decently comfortable and have
good support. 

Chery Omoda 5
Exterior
    The front grille on the 2023 Chery
Omoda 5 looks imposing. The car looks
smart but the rear three-quarters is
probably the best viewing angle. The car
has a nice shoulder. Puddle lights
project ‘Omoda’ on the road, and the
car comes with rear dynamic indicators.
The key fob too manages to offer a solid
impression. The car does not have any
exterior lock sensor on the passenger
side. The walk-away lock function is
prompt and leaves no room for security
issues. The powered tailgate is more
than welcome, a rare feature in this
segment.
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Ride & Handling
      The car has surprising ride quality and the
suspension absorbs big bumps and potholes
fairly well. On city streets, it is quite a capable
performer. Handling does not require much
effort. The steering rotates nicely and the car
has a small turning radius. With low ground
clearance, body roll is hardly felt. 

Engine & Fuel Consumption
    The 2023 Chery Omoda 5 is equipped
with a turbocharged, 1.5-litre, 4-cylinder
petrol engine which produces 108kW of
power at 5,500rpm and 210Nm peak torque
at 4,000rpm. The motor is paired with a
continuously variable transmission (CVT) set
with nine gear ratios. The engine is very
capable in its class and perfectly suited for
compact crossover SUVs. The CVT does a
better-than-average job while shifting to a
higher ratio. But the transmission is not
entirely seamless and a jerk is sometimes
evident. The car’s throttle calibration is
somewhat peculiar. A mere press on the
accelerator and the Omoda 5 sprints into
action. Then, at high speeds, the response is
fair.
     Claimed fuel consumption is 6.9 litres per
100km, with 91-octane regular unleaded.
From 0 to 100km, acceleration time is 9.9
seconds.

What are the colour options available
for the 2023 Chery Omoda 5?
     The car is available in Titan Green, Space
Black, Midnight Blue, Jupiter Blue, Lunar
White, Mercurial Grey, and Saturn Silver for
the BX model. The top-level EX model gets
red strike accent highlights.

Safety
     The 2023 Chery Omoda 5 comes with a
lot of driver-assist features and safety
equipment. The car has earned five stars in
the ANCAP test in 2022. It received adult
occupant protection and child occupant
protection scores of 87 per cent, 88 per cent
for the safety assist category, and 68 per
cent for vulnerable road user protection.
     Safety features of the Omoda 5 include
anti-lock braking, vehicle stability control,
child safety locks, follow-me-home
headlamps, 360-degree camera, parking
sensors, lane departure warning, and hill-
descent control. The lane departure warning
system might be considered intrusive and
overdoing it. The 360-degree camera is very
good in terms of clarity and area of coverage.

Verdict
     The 2023 Chery Omoda 5 comes with
a lot of features. At a starting price of
$32,990 driveaway, the crossover SUV is
affordably priced. The car is practical and
has enough space for five adults to travel
comfortably. There are a lot of storage
spaces and cubby holes. 
     The turbocharged, 1.5-litre, 4-cylinder
petrol engine is a capable performer. This
is a nice, feature-packed car for its
segment.

⾞  .  報  

Price: From $32,990(BX)/$35,990(EX)

Drive away

Engine: 1.5-litre 1,498cc Petrol Front-

wheel drive

Power: 108kW@5,500rpm

Torque: 210Nm@1,750 – 4,000rpm 

Fuel consumption (claimed):

6.9L/100km Combined

Fuel tank: 51 litres

Transmission: CVT (Continuously

Variable Transmission)

Dimensions: L/W/H/WB:

4,400mm/1,830mm/1,588mm/2,630

mm

Boot Space: 360– 1,075 litre

Spare wheel: Full-size

2023 Chery Omoda5 
 Specifications

Warranty
    The Chery Omoda 5 will be offered
with a seven-year factory warranty,
seven years of capped price servicing
and seven years of roadside assistance.
The service interval is 12 months /
10,000km (whichever comes first).
Service charges are $280.The car has
one of the best warranty coverages in its
class. 
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     在烏東南地區，據美 ISW 報道，烏軍坦克突
破了俄軍防守嚴密，包括反坦克陷阱、地雷陣和
混凝土障礙的所謂索羅維京防線，將俄軍防線切
為兩半，這是烏軍反攻中的一個重要里程碑。烏
軍突破了韋爾博韋村附近俄軍的所謂“龍牙”壕溝和
混凝土組成的反坦克障礙，使烏軍更多的坦克和
裝甲車能通過。俄軍用炮擊阻擋烏軍駕駛的美國
軍車；因為突破口很小，兩軍在此爭奪激烈。俄
軍用火炮轟擊該突破口並進行反撲，使烏軍遭受
重大傷亡。但烏軍仍站住了腳跟，使更多的烏軍
坦克和裝甲車通過了這個缺口，打擊俄軍防御線
後方的薄弱地區。烏軍希望能從這裡向南面馬立
波方向前進，直達亞速海的港口，切斷俄軍連通
俄羅斯境內和克里米亞所謂“陸橋”補給線。但即使
烏軍未能打到亞速海邊，仍能推進到使他們能用
火箭炮和火炮轟炸俄軍補給線的地方，這樣就能
掐斷俄軍從俄羅斯境內獲得後勤支持的能力。
      俄軍對烏軍在韋爾博韋的重大挺進並面臨真正
的威脅感到恐懼（panic）。一個來源於俄空降部
隊的報告稱烏軍在22日打進韋爾博韋並繼續以裝
甲車攻打該居民點，在24日已佔據了該村的一
半。該報告指責俄國防部設法隱瞞烏軍在該村的
前進並責問紹伊古對韋爾博韋被佔還能隱瞞多
久。該報告稱烏軍已將第56空降團包圍在7公里
的范圍內，如果該團指揮官不做出從新費德利夫
卡撤退到其他地區的決定，該團將處境危急。
      塔爾納夫斯基將軍對 CNN 說，我軍在左翼突
破俄軍防線並在繼續挺進；他承認挺進不如所期
望的那麼快，不像二次大戰的電影裡那樣，但重
要的是不要失去這個勢頭。
      烏軍烏南發言人西都彭說在烏南前線，俄軍已
將預備隊用上了，我軍在通過韋爾博韋向亞速海
挺進中摧毀了敵軍的補給線和司令部，我們很快
就會有好消息。烏軍並在25日和26日對俄境內和
克里米亞繼續增加打擊次數。克里米亞偽州長稱
七個居民點的電力被切斷。
      盡管紹伊古隱瞞俄軍防線被攻破的消息，其實
普汀對俄軍情況並非一無所知。《獨立傳媒》稱
ISW已在24日獲得克里姆林宮內部人士的情報：
普汀限紹伊古在10月上旬前改善前線局勢，不惜
代價地阻擋烏軍的攻勢並對烏克蘭大城市進行襲
擊。ISW還說俄國防部為了怕失去普汀的信任，
竟然清洗提供真實的反面消息的司令官。

俄烏雙⽅繼續相互襲擊 
     烏軍在9月17日晚再次以無人機襲擊克里米亞
的塞瓦斯托波爾，可見煙霧從該市的費奧冷特地
角（Cape Fiolent）升起。俄軍稱擊落了3架烏
軍無人機。

     俄軍對烏克蘭全境發起空襲，烏軍防空部隊稱
在整個晚上共擊落了俄軍的18枚巡航飛彈和17架
無人機。路透社報道：9月19日半夜，烏克蘭西部
城市利沃夫受到俄軍火箭襲擊，當地官員稱俄軍
空襲致1人受重傷並引發某工業區一座倉庫起火；
利 沃 夫 地 區 州 長 科 茲 茨 基 在 Telegram
messaging app上稱，警報在三小時後的凌晨
3:00解除。俄空天軍用圖-95MS轟炸機來報復烏
克蘭對黑海艦隊的攻擊，從恩格爾斯空軍基地派
出9架圖-95M轟炸機。這對烏克蘭來說可能是個
艱難的夜晚，對於烏克蘭的防空係統來說也會是
一個不眠之夜。
      烏軍在9月18日對離烏克蘭邊境40公里的別爾
哥羅德進行空襲，路透社20日報道說俄國防部稱
19日在別爾哥羅德和奧利奧爾地區擊落了3架烏軍
無人機，無人傷亡。
      烏軍對克里米亞和黑海發起了至今最大的無人
機襲擊。據《獨立傳媒》報道，15日烏軍無人艇
圍攻兩艘巡邏艦，擊沉俄軍大型巡邏艦22160謝
爾蓋▪科托夫號。烏軍在9月20日半夜對克里米
亞同俄羅斯接壤的區域發射了 19 架 “ 致命
的”（lethal）無人機。烏軍稱它們炸毀了俄羅斯
黑海艦隊在克里米亞塞瓦斯托波爾的艦隊總部。
俄國防部在Telegram渠道上稱俄航空係統在該區
域攔截並摧毀了12架烏軍無人機。據悉黑海艦隊
準備轉移，撤離克里米亞，因為害怕烏軍無人機
的襲擊。
      據路透社23日報道，9月22日中午12點左右
烏軍再次以無人機和12枚英製暴風陰影飛彈襲擊
俄黑海艦隊司令部（Headquarters）大樓，致
大樓受嚴重損傷並起火和部分坍塌，碎片飛至數
百米之外。據俄國防部報道，俄防空係統射下了
烏軍5枚飛彈，但有1枚擊中大樓（俄方消息，未
經證實），致1人死亡或失蹤，6人受傷。數十輛
消防車和緊急救護車趕往司令部大樓滅火和救
人，周圍的馬路被封閉。
      但烏軍這次無先例地主動報道了對黑海艦隊司
令部的襲擊。烏情報部主任佈達諾夫23日對《美
國之音》稱烏軍攻擊的時間故意選擇在黑海艦隊
司令部的高級軍官開會的時候（烏軍獲得了黑海
艦隊司令部開會時間的情報），所以俄方死傷嚴
重：9死16傷 （看來烏方確有內線才能獲得此信
息），其中有俄海軍高級軍官，包括俄軍司令員
羅 曼 裘 克 將 軍 （ General Alexander
Romanchuk），他處於非常嚴重的狀態，還有
柴 可 夫 中 將 （ Lieutenant General Oleg
Tsekov），他處於昏迷狀態。他並說烏軍空軍對
黑海艦隊總部發動了 12 次襲擊，攻擊人員、設施
和武器；擊中2個防空飛彈係統和4個炮兵基地。

 烏軍飛彈襲擊黑海艦隊總部  澤總夫婦求援美國眾參兩院
—洪丕柱 —

25日烏軍特種部隊在社交媒體上宣佈普汀去年
親自遴選的黑海艦隊總司令索科洛夫海軍上將
在烏軍襲擊中喪生，26日的《獨立傳媒》報道
了這個消息同時也報道烏軍稱擊斃34人擊傷
105人的新消息。莫斯科對此保持沉默。烏軍
數次襲擊克里米亞後，烏傳媒和副總理敦促當
地人離開克里米亞，等待半島的解放。這很可
能意味著今後烏軍對克里米亞的襲擊還會增
加，避免人民無謂的犧牲。
     作為報復，俄軍24日對赫爾松地區發動炮擊
和飛機轟炸，擊中赫爾松城及其附近貝里斯拉
夫和利伏夫村的私人住宅和樓房，致2人死亡至
少8人受傷。轟炸是第聶伯河東岸的俄軍發動
的，向烏軍控制的西岸進行炮擊。25日凌晨俄
軍以飛彈和無人機襲擊敖德薩，致港口酒店起
火，2名倉庫工人死亡和1名婦女受傷。該破壞
敖德薩港口的基礎設施亦是其報復行動的一部
分。
      對於索科洛夫上將被炸身亡一事，《獨立傳
媒》報道克宮發言人佩斯科夫26日拒絕對記者
們就烏軍所稱的發表意見，要他們向國防部打
聽。國防部也未否定此事的真實性，只是公佈
了紹伊古召開的一個視頻會議的屏幕，屏幕右
邊和下邊共有7名將軍在各地通過視頻參會，可
以看到索科洛夫坐在視頻左下方。國防部希望
用這個視屏證明索科洛夫還活著。但沒有聽到
他在會議上發言，俄方也沒有提供這個會議是
在何時舉行的信息，若是在22日後舉行的，索
科洛夫應該向紹伊古報告烏軍攻擊黑海艦隊司
令部的消息，怎麼會不發言呢？

澤倫斯基夫婦訪美                    
      據《獨立傳媒》22日報道，拜登和夫人吉
爾在白宮接見了澤倫斯基和夫人奧蓮娜。拜登
宣佈再給烏克蘭新的軍援包3.25 億美元，包括
武器和防空係統。此前，澤倫斯基在國會就未
來美國對烏克蘭的援助同國會議員們做了“坦
誠”的交談，他說如果沒有援助我們會輸掉戰
爭。白宮國安顧問沙利文說這是為了幫助基輔
即將面臨的嚴冬，因為俄軍曾宣稱要在冬季轟
炸烏克蘭的能源設施。澤倫斯基並於9月21日
上午在國會山同共和黨和民主黨領袖做了私下
談話，向他們傳達了堅定的訊息，說烏克蘭有
堅實的戰鬥計劃，並正在取得勝利。此前澤倫
斯基夫婦在美國上院參議院向全體參議員們介
紹了烏克蘭的戰況以打動他們，並說明以繼續
支援烏克蘭來驅逐俄羅斯侵略者的重要性。澤
倫斯基隨後並會見了參院多數黨領袖舒曼和少
數黨領袖麥康奈爾。
           



      澤倫斯基夫婦並訪問了五角大樓同美軍領袖
們做了談話，他和夫人受到了美國防部長奧斯丁
和美軍參謀長聯席會議主席米利將軍的接見。 
     澤倫斯基夫婦訪問紐約的第一天首先去醫院探
望了在那裡治療的烏克蘭傷兵。
     澤倫斯基夫婦在結束美國的訪問後當晚飛加拿
大，特魯多總理去機場迎接他們。 22日澤倫斯
基應邀在加拿大議院講話，議員們起立對他們夫
婦給予熱烈的掌聲。澤倫斯基講話時指責俄羅斯
的“種族滅絕”罪。他感謝加拿大議會站在正確的
一邊，說加拿大一貫捍衛正義，感謝加拿大在政
治和經濟上的支持以及防空係統和炮彈，它們幫
助拯救成千上萬的生命。當我們呼籲全世界支持
我們時，不僅僅是因為一個普通的衝突，而是俄
羅斯佔領者對烏克蘭人民所做的是宗族滅絕；是
關於拯救成百萬的人民。俄羅斯的侵略必須以烏
克蘭的勝利來結束。這是澤倫斯基首次訪加。 
      加拿大議院對澤倫斯基答應在以後的三年裡
給予烏克蘭額外的6.5億加元的幫助。
      北約秘書長斯托爾騰貝格預計烏克蘭戰爭無
法迅速結束，同時呼籲德國增加國防開支至GDP
的2%。
      美國每月能生產24000發155毫米的M795
炮彈（即每年接近300,000發）；其中賓夕法尼
亞州斯克萊頓的美國彈丸工廠每月能為烏克蘭生
產11000發上述炮彈，每發炮彈出廠價為800美
元；全歐每年只能生產30萬發炮彈；歐美共能生
產60萬發炮彈，遠遠不能滿足烏軍對炮彈的需
求，因為烏軍每天需要6000至10,000發炮彈。
      由於烏克蘭海軍巧妙運用海軍的特種作戰方
法，非對稱/非常規地行動以及壓制敵方的防控打
擊，烏海軍已經能迫使俄羅斯重新部署其在黑海
的海軍力量，迫使俄海軍部隊從其前沿基地撤
退。
      據《基輔獨立報》報道，烏新國防部長烏米
洛夫上任後，在其要求下，馬裡亞爾等6名副部
長和國防部國務秘書等自願離職。
      據《獨立傳媒》報道，即將退休的美軍參謀
長聯席會議主席米利將軍在一次CNN的採訪中稱
俄軍在烏克蘭的兵力遠超20萬人；將這些俄軍全
部趕出烏克蘭將會花很長時間。他不久前曾說過
烏軍的反攻還有30至45天時間，當天氣變得糟糕
並下雨使地面變得泥濘時，烏軍的運作將會變得
困難，而烏軍的反攻大約三個月前才開始（現在
已進入第四個月），反攻的速度比預期的要慢；
不過紙面上的事（即計劃）當然同真正的戰鬥是
不同的；重要的是烏軍目前至少已獲得了部分成
功。不過在同一次採訪中，英國國防部首席官
員，海軍上將拉達金爵士卻稱烏軍正在贏得戰
爭。

澤倫斯基在聯⼤發⾔                    
     澤倫斯基9月19日在聯大總部的第78屆會議
的一般性辯論上發言。他要求聯大不要同邪惡的
俄羅斯打交道， 因為普汀是不可信任的，不信你

      烏克蘭草根組織Razom 9月20日發佈一項新
的民意調查，63%的美國受訪者表示支持繼續向
烏克蘭提供軍事援助。

從前的鐵哥因糧⻝出⼝鬧翻

      波蘭因為要保護自己農民的利益（波蘭執政
黨需要農民的選票才能繼續執政），禁止烏克蘭
糧食入境，現在到了宣佈不再為烏克蘭提供武器
了，說需要轉而專注於自身的防御。現在已經鬧
到相互召回自己的大使了！
      但彭博社21日報道說，波蘭政府收回了其總
理莫拉維奇所說的本國已停止對烏克蘭提供武器
的說法，對動搖盟國的爭議踩了剎車，因為波蘭
同基輔的關係和支持在盟國中是至關重要的。現
在波政府發言人穆勒說：波蘭將僅實施以前同意
的提供軍火和軍備，包括同烏克蘭簽了合同的那
些本地生產的榴彈砲；波蘭一貫幫助烏克蘭擊退
俄羅斯的攻擊。基輔對此未做評論。
      波烏兩國的爭論對自從俄羅斯侵略烏克蘭以
來所顯示的這兩個盟國之間的團結是一個明顯的
對照，而波蘭是向烏克蘭輸送武器和提供幫助的
一個主要渠道。華沙單方面對烏克蘭糧食輸入波
蘭的禁止是波蘭目前的執政黨“法律和公正黨”在
10月15日的大選前為了得到農民和鄉村的選票，
滿足農民對烏克蘭糧食的強硬抵制而做出的決
定。一名匿名的政府官員說，總理對援助烏克蘭
的武器的聲明遭到了誤解和錯誤的解讀。另一位
官員稱波蘭已經沒有更多的武器可以贈送給烏克
蘭了，但對武器的輸送將會繼續進行。90%的西
方援助的武器和軍事設備需經波蘭輸入烏克蘭，
而波蘭又接納了大量烏克蘭難民。
     澤倫斯基19日在聯合國的發言中指責“某些”歐
盟國家偽裝同他的因戰爭而破殘的國家的團結而
去安撫俄羅斯。波蘭政府當然聽得懂這是在指責
它。我覺得澤倫斯基在聯大對全世界這麼講，把
兩國間因糧食引起的局部矛盾公開化是失策的，
他忘了波蘭對烏克蘭的長期支持，也忘了任何政
府必須首先滿足自己國民的需求，而且目前還有
兩百萬烏克蘭難民被波蘭收留著呢，對波蘭的指
責才讓克里姆林宮高興呢！現在波蘭政府在19日
說，波蘭對烏克蘭難民的支持也許不會延長到明
年。
      立陶宛國防部長阿努索迪斯卡斯告訴記者們
削減對基輔的軍援在前一天同波蘭國防部長的會
談中並未放在桌上；相反，我們討論了對烏克蘭
的援助，即完全相反的事。在俄羅斯入侵烏克蘭
的初期波蘭還曾指責其他國家，比如德國，對烏
克蘭提供幫助過慢，波蘭是第一個對烏克蘭提供
高端武器的最大提供者之，比如豹2坦克、蘇聯
時代的戰機和其他軍火。
      對於限制糧食進口問題，兩國農業部長在電
話會談中同意尋求一個解決辦法。
     《美國之音》中文網報道：普汀接受中國王毅
邀請訪華的邀請，普汀同意訪華。他說：當然，
我很高興地接受中國國家主席習近平的邀請。

們不妨問問普利戈金普汀是否能信任；他說俄羅
斯在不斷施加核威脅的同時，還在全球糧食和能
源市場上將必需品變成武器，將它用在我們國家
和其他國家身上。他說自俄羅斯侵略烏克蘭以
來，烏克蘭在黑海和亞速海的港口就被俄羅斯封
鎖，連多瑙河的港口也成為其無人機和飛彈襲擊
的目標，它破壞黑海糧食協議，但烏克蘭仍然努
力確保全球的糧食安全。他說，當俄羅斯正在將
世界推向一場戰爭時，烏克蘭正盡一切努力確保
在打敗俄羅斯侵略之後，世界上沒有任何人再敢
攻擊任何國家…… 我們需要團結起來，我們會勝
利。澤倫斯基20日對安理會說，俄羅斯違反了聯
大憲章而聯大卻無法保衛各國的邊界；他並提出
了烏克蘭的和平方案。美國國務卿佈林肯在聯大
安理會說：俄羅斯每天都在烏克蘭犯下戰爭罪和
反人類罪。澤倫斯基在接受《60分鐘》節目採訪
時重申了烏克蘭反對向俄羅斯割讓任何領土的堅
定立場。 
      拜登在聯大發言時指出俄羅斯要為侵烏戰爭
負責，只有俄羅斯能立即結束這場戰爭，俄羅斯
是唯一阻礙和平的國家；今天必須站起來對抗這
種赤裸裸的侵略！（《美國之音》中文網）波蘭
總統杜達在聯大發言說，俄羅斯帝國的時代已永
遠消逝，烏克蘭戰爭必須結束，而不僅僅是凍
結。杜達說烏克蘭人是我們真正的兄弟，就像與
家人一樣，有時我們會同遠方的家人或鄰居爭論
或抱怨對方，但最終我們會解決這個問題，因為
最終我們會彼此站在一起。杜達同澤倫斯基擁
抱。杜達本來計劃在聯大的邊線會議上同澤倫斯
基單獨談糧食問題，但議程沒有給他機會。他19
日在紐約當彭博社電視台採訪他時說：我們不能
允許烏克蘭糧食毫無控制地在波蘭市場上出售，
我們不得不關心我們自己公民的利益。杜達還
說，許多波蘭人為了幫助烏克蘭難民而做出了很
多犧牲。
      超過十幾個歐洲國家，加上加拿大和澳大利
亞，於20日要求世界法院決定對由基輔提出的意
向訴訟擁有司法管轄權，即指控俄羅斯濫用《種
族滅絕公約》為自己入侵烏克蘭提供藉口。
      烏克蘭要求聯合國法庭聽證俄羅斯的種族滅
絕案，儘管俄羅斯反對。路透社海牙28日消息稱
烏克蘭在27日敦促聯合國最高法庭法官們否決俄
羅斯反對聽取澤倫斯基聲稱的全文即俄羅斯違反
國際法稱其入侵烏克蘭是為了阻止所謂的種族滅
絕。烏代表左羅塔廖娃說“貴司法權能很清楚地解
決爭議，貴判決保持著緊急的需要”；她說烏克蘭
需要法庭的保護因為俄羅斯不遵守1948年國際法
定下的種族滅絕公約，說其入侵烏克蘭是正當
的，是為了阻止在烏東的種族滅絕，烏克蘭對此
表示否定，說俄羅斯將自己說成是受害者；她列
舉俄軍襲擊民用設施並阻擋糧食供應。但俄羅斯
要求世界法庭摒棄該案件因為基輔的法律論據是
錯誤的。專家們稱法庭若做出有利於烏克蘭的裁
決能為烏克蘭要求賠償鋪平道路。法庭在27日休
庭，人們盼望它在數月後能作出審議。

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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倦。在過了34里時，她有點不適，在32度的酷熱

天氣下，她卻感到背脊很涼。經過急救涼亭，我叫

她去休息一會兒，那位急救女士很盡責的為她檢查

這個那個，知道她體溫達38多度後，不斷著她冰

敷及休息。但我太太卻不斷對我說想快些離開，因

距離她目標時間愈來愈遠了。但我不斷安慰她，時

間並不重要，身體更重要，若是中了暑，完成與否

也成問題。

      最後，在涼亭休息了約半小時後，太太覺得一

切安好，便一起重新上路了。初時我太太都很心

急，想加快腳步的追趕失卻了的時間。但我不斷叫

她沉著氣，要聽急救人員的勸喻，慢慢來，身體比

一切重要，反正來日方長，很多機會進步。加上當

天的天氣的確是有點反常，三十多度，跟本不適合

比賽，可以完成已經是很了不起的了。她終於聽我

勸告，在餘下的旅程，我們帶行帶跑，手牽手的一

起走，有點羨煞旁人。途中有一電台主持，見我們

手拖手，也開玩笑捉著我太太的手一齊走。在邁向

終點那段路程 ，充滿著很多旁人打氣和鼓勵，最

終我們在六小時多的時間， 一起攜手衝了向在歌

劇院旁的終點線，而朋友也帶著我們兩位女兒，在

終點等候著，見證著我們的凱旋回歸，真的十分有

意義！

     事隔一年，今年學校假期，我們一家人又自

駕去了悉尼。上年是全家參加10公里跑，但今

次我老婆大躍進，參加全馬，共42公里。她首

次參加，十分戰兢的，雖然我有一些經驗，但自

Covid以來已疏於練習，加上膝蓋有點毛病，不

會太勉強的跑。

     比賽在9月17星期日，我們在星期六晚才抵

達悉尼的旅館。長途跋涉後，已經很累了，但女

兒才剛開始放電，趕去泳池玩。之後早早外出吃

飯，趕快早點休息，準備第二天晨早的比賽。因

為有朋友一同參加，他的太太可以幫我們照顧女

兒們，所以我們可無後顧之憂，安心上路。雖然

我們一早已知道該天天氣會很熱，但沒想到七時

開跑後不久，已見太陽放晴，心知有點不妙。我

太太的目標是六小時內完成，最好是五小時半。

而我亦一早跟她說，我會陪同她一起跑，請她放

心，按著自己的步伐就可以，不用快也不用慢，

因我怕我的膝蓋毛病會影響我的速度，分分鐘慢

過她完成。另外，我亦可以全程的為她拍照，為

她的首馬留下倩影，作美好的回憶。

     初初的二十公里，進度尚算不錯，雖然慢慢

的跑，但也可以保持著適當的步速。但隨著公里

數的增多， 以及天氣不斷的加熱 ， 我們更覺疲
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編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

太太的首次馬拉松

     雖然今次我的馬拉松時間是最差的一次，但

亦是太太最好的一次。而可以和她一起完成，更

加的難能可貴，同時在我們婚姻的旅程上，新增

了一很有意思的里程碑！
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仁⼼仁術 全⼈的健康：唇亡⿒寒、唇⿒相依
健康
生活 375

社區消息

     春天的和風, 滿街的花香, 不止吸引著花鳥, 包括
援豐會的長者, 也興高采烈到來參加9月16日的“花
好月圓慶中秋” 活動.
環境與氣候的變化, 令到天災不斷, 所以我們安排了
環保大使Johnson 為大家簡短介紹如何做好環保
回收的工作? 感謝Johnson 細心為會員製造短片,
精簡介紹, 感謝Heidi 以流利的普通話做旁述 , 講座
完畢, Rufina 陳會長更與會員互動, 抽問會員, 答中
有獎氣氛寄歡樂又有教育性. 增添了不少的樂趣.
     「中秋節」 是華人家庭中一個重要團聚日子, 陽
光隊除了與長者一起慶祝9 月生日的會員之外, 並
且與會員一起DIY做“ 星光兔”燈籠, 待中秋佳節時放
在家中點綴, 增加氣氛, 陳會長與及周瑞琪老師一早
已用廣東話及普通話拍製短視頻, 教會員及陽光隊
助手如何做星光兔, 會員們都非常之投入, 並且看見
製成品, 還有閃閃變動 的燈光時, 都非常滿意的帶
著星光兔燈籠回家.
23/09/2023 天賜護⽼院探訪：
     老吾老與及人之老, 對待正在面對終老的長者，
要學會給予鼓勵和支持，讓他們感受到被重視和愛
護。 「中秋佳節」 應該是合家歡聚的好日子, 但是
有部分長者由於種種原因, 需要留在護老院, 更不一
定會在節日被家人接回家.
      陽光團隊在9月16日已經與援豐會長者慶祝中
秋之後 , 又再探訪位於  Wantirna South 的
”Adare Care 天賜護老院” 的長者.
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      嘴唇沒有了， 牙齒便會感到寒冷。嘴唇和牙
齒就是那樣互相依靠，比喻關係密切，相互依
靠。這也是身心的相互關係。 如果要心靈健康
(第一類褔音)，身體健康是先決條件 (第二類褔
音)。特別在這個節奏快速、科技先進、競爭激
烈的社會。但怎樣可取得平衡，在作者的經歷，
不是謀事在人而是成事在天。我不久前都跟讀者
分享過，神沒有聽我討價還價的無理祈禱，知道
將來對我最好的職業是物理治療而不是醫生。過
了四十四年，我完全更明白天父的苦心。其間有
不少的眼淚，不少的失落。 神是可信的，就像
聖經的詩篇第27篇第13節中所說: 「我若不信在
活人之地得見耶和華的恩惠，就早已喪膽了」。  
     以下就⽤我個⼈的經歷，⽤來說明今次的
主題 : 全⼈的健康
     我明白神的安排。我來了澳洲就愛上了網球
的運動，這讓我在最不開心的時候都有舒緩的機
會。就像伊壁鸠鲁 (Epicurus) 的哲學，在痛苦
時回想以往開心的回憶，就能勝過抑鬱。亦能使
我身體得鍛煉而少病痛。因我是物理治療師，所

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

以我可以醫治自己的運動創傷。好讓我就是年紀
大了都能保持一星期打三次網球，每次兩三個小
時。這運動使我身體和心理都能健康和平衡。這
樣就讓我更能幫助病人。我每次受傷後為自己治
療時，就更能體驗到病人的問題和難處。所謂  
“同病相憐” ！   
     神讓我在1992年因經濟不景而失去高薪的日
產車廠  (Nissan Motor Company) 康復顧問
(Rehabilitation Consultant) 的 人 類 工 程
(Ergonomic) 和物理治療  (Physiotherapy) 工
作。被逼在家中開診所和到老人院工作。看到年
紀大後的種種問題，就開始早晚做適當適量的保
養運動。保持體格良好，讓我不須停止網球的運
動。這讓我雖然因工作，教會事奉和家庭壓力等
等都能應付得來。 
      最近幾年，因兒子大了和太太出外工作， 他
們都不需要我花太多時間在他們身上。雖然仍有
壓力，像大兒子開始駕車，細兒子去年考大學。
但這些都是我能控制之外，唯有將他們的安全和
學業在每天的禱告中交在神的手上。  聖經的腓立

比書第4章第6-7 節中說: 「應當一無掛慮，只要
凡事藉著禱告、祈求和感謝，將你們所要的告訴
神。神所賜出人意外的平安，必在基督耶穌裡，
保守你們的心懷意念。」 
     更好的是，現在我不要帶兒子去吃麥當奴漢堡
飽和家鄉雞炸雞之類的食物。這樣我的膽固醇就
可得控制了。還有我著意地吃多些水果蔬菜，我
好的膽固醇就不斷增加。最近驗血，我好的膽固
醇  (HDLC) 升至  2.2。雖然不好的膽固醇是
7.8，它們的比率是 3.54；低過正常的最高上限
4.5。而血壓就保持在 106/60 的水平。
     我現在開始半退休，所以就是診所有時靜一些
和有些過份要求的病人不回來，我也不再擔心。
將一切都交託給神，學會了放下的功課就是大
利，令我得益不少。當心理健康、心情開朗、心
靈平靜時，身體的調節就更有效，全人的健康就
可達到。感謝神！

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

運時亞洲超市 - 八盒月餅
a i m s慈善基金- 豬仔月餅
感謝 ”澳洲澳門會” 區卓榮會長, 多年對本會
的支持, 安排及引領贊助公司支持本會活動；
感謝 Box Hill 愛麗花店 Elaine, 贊助玫瑰花
給無私付出的陽光團隊義工, 會員與義工都帶
著燦爛的笑容回家.

感謝以下的贊助單位：

      我們帶上應節的愛心月餅（月餅由運時亞洲
超市贊助）, 並且感謝週瑞琪老師送出的特色燈
籠. 長者一開始大家都木無表情, 跟著陽光隊坐
著做手部運動, 各陽光隊員 都耐心引導長者, 我
們協助長者玩猜謎遊戲, 令他們一起有互動及參
與感, 猜中的長者, 並獲得到一個燈籠, 令到他們
都非常開心, 很有成就感.
最後環節是與長者一起唱歌, 長者從表情冷漠,
直至跟著我們一起唱歌, 一起打拍子, 至我們活
動完結要離開的時候, 有長者問我們是否可以天
天來探訪陪伴, 令我們啼笑皆非, 只能跟他說：
他日我們搬進來, 與他們一起住, 就可以日日陪
著他了.
非常感謝一直關懷社區長者的善心人士, 贊助了
援豐會中秋月餅及鮮花, 還有Susan 副會長精選
的復古豬仔月餅, 令我們回想起童年的歡樂片段.

倍伴 - 是最好的愛, 陽光隊中秋
為⻑者送上的最佳禮物

在此預祝大家及陽光隊各人, 中秋節快樂, 家庭幸福, 10月21日我們再見. 會是一個專為長者而設的團體,
歡迎隨時加入一起分享生活, 慶祝生日及各節日 .

查詢請電陳會⻑：0421-887-698�想了解更多本會,�歡迎瀏覽本會網站：�www�cssg.org.au
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我   是澳洲人 7
中，神思飛馳；想起二十二年前首次出席曼谷

的亞華作協大會，與黃惠元兄同機赴會，半途

也遇到氣流；但前後幾分鐘就過去，連害怕的

感覺還來不及衍生，飛機又恢復正常了。

      一九七八年八月我率領全家投奔汪洋，翌

日在南中國海上，貨輪就遇到了七級風浪；難

民們在狂風暴雨中又恐懼又嘔吐，任由那艘小

小貨輪，在怒海裏顛簸。忽而拋上忽而落下，

前後幾小時，貨輪都在黑茫茫暗夜中的暴雨肆

虐下掙扎。

      及至微曦初露，海面才風平浪靜，保全了

整船難民的生命。隨後的十餘天以及後來登上

印尼荒島的十七個日夜中，幸而老天垂憐，我

一家及同船的千餘難友們，皆逃過大難。這段

人生災劫，後來讓我撰文而創作了「怒海驚

魂」這部獲「華文著述獎」首獎的長篇小說。

（去年九月怒海驚魂的英譯本The Stormy
Sea， 已由企鵝公司出版發行全球。）
     在飛機不斷搖晃中，那麼大的巨無霸機身，
在老天爺發威時，依然像是紙鳶般。看來人的

命運自己是無法掌握，冥冥之中像是上帝在主

宰？經過了幾段危險歷程的我，對無常生死總

以平常心看待。

      越戰正熾時，我擔任家庭經營的生熟咖啡

業務經理，每月定期兩次驅車去一百公里外的

西寧省及沿途的古芝、鵝油、龍華等小市鎮售

貨和收賬。那次搭我順風車的是三弟的岳父謝

伯伯，他是買賣布料生意。

     清早出門，車至三十餘里外的古芝市時，公
路兩旁泊滿了長途客車大巴士及大貨車；前方

所設的路障已拉開，並無美軍與越軍看守。沒

有細想，公路暢通無阻是最高興之事；於是朝

前繼續駕駛。

      驟然公路兩邊槍聲炮聲密集響起，我的汽

九霄驚心 —  ⼼ ⽔   —

      猶記起二零一二年初、我參與籌辦「荷蘭中

西文化暨文學研討會」，當初應允池蓮子副秘書

長由「世界華文作家交流協會」企名合辦時，完

全沒想到我這個負責人也要赴會？本以為由當地

的本會池副秘書長代表就足夠了？可最後是「騎

在虎背」不去不行呢？由我邀約了大會三分之一

的世界各國學者與作家們出席，我又被分配為大

會主持人之一，開幕禮上要致詞及負責首場研討

會的主持、以及最後一天的總結報告，這些工作

就不能在網上操作了。

     同年四月二十七日中午與內子婉冰啟程前往墨
爾本機場，乘新加坡的A380型巨無霸機、編號

SQ228航班，於下午3時45分起飛去新加坡再轉

機前往荷蘭阿姆斯特丹。這次劃位選在巨無霸機

樓上機倉，因為前次已試過在底層的座位了。

     飛機平穩不動似的停在雲上，起飛兩小時後，
恰恰用完了晚餐，空姐正在收拾餐具。餐具車推

到了我身旁時，忽然扣安全帶的訊號燈亮起，擴

音器傳出機長講話，說遇到了氣流？要求乘客們

回到座位上，也請暫時停止使用廁所，我瞄了一

眼腕錶，是5時55分，欠5分鐘才6時。
      剛扣上了安全帶，飛機驟然搖晃起來，左右

擺動，在完全沒有心理準備中，飛機急促跌落？

全機驚叫，兒童們的哭喊聲讓驚慌中的乘客更感

恐怖。我面前的那位年青空姐手持著餐具盤，在

飛機急降中失去重心跌倒行人道上，真正是杯盤

狼藉。

      餐車上的幾瓶紅酒白酒和樽裝飲料，著魔似

的跳動幌搖；我擔心那些酒水濺出淋濕我的衣

服，趕緊抓著餐車旁的扶欄，減輕了搖晃力度。

那位受過訓練的空姐狼狽跌坐我眼前不遠的通道

上，見我雙手抓緊餐車，還向我頷首致謝。

    花容失色的婉冰用手抓住我左臂，飛機搖晃

中，她很快就鎮定如常了。我在兒童們的號哭聲

車是路面上唯一行駛的車輪，天啊!居然誤入了

盟軍與越共的交戰火網，敵對兩方分佈在以公

路為界的稻田上惡戰。

     生死一線中，來不及多想，下意識的將頭伏
低，右腳踩盡了油門，幾近一百三十公里時速

飛馳；身旁的謝伯伯也將頭伏下，口中唸唸有

詞要我加快速度？也不知過了多久，彷彿那段

「死亡公路」永遠也走不完似的、、、、、？

     槍炮聲終於漸漸消失了，汽車已開到前方公
路圍欄處的安全地區，守軍與一大堆民眾將我

的汽車圍堵，問東問西，主要是查詢越共是否

已被擊退？才從死亡邊緣脫難，冷汗透背面色

蒼白，拼命搖頭，告之兩方仍在激戰。誤入火

網而絲毫無損，真不知是祖上庇佑或老天爺憐

憫呢？

     飛機仍在搖擺，經已幾十分鐘之久了；安慰
婉冰，要她看著通道上的餐車，如果酒瓶不再

「跳舞」，就是已衝出了氣流。

     先後經歷了海、陸驚魂，大難不死；沒想到
如今竟還要讓我試試空中驚心的味道？死生有

命，渺小的人一切都掌握在老天爺手上；再呈

強也難逃命中定數。時辰未到者，或前生行善

積德，縱遇災難總能逢凶化吉，命不該絕時想

死也難呢。

     思緒飄浮、忽見餐車酒瓶已止動不搖了，看
腕錶指著6時45分，飛機又恢復了平穩。機長

廣播告知先前大氣流使飛機驟降了一千公尺，

並為此向乘客們道歉。扣安全帶的燈號熄滅

了，與婉冰相視莞爾，九霄驚心五十分鐘，真

個膽跳心顛啊!
     到達荷蘭、研討會期間，將航班遭遇大氣流
驚心事件告訴文友們，大家嘖嘖稱奇，笑說又

給我有了創作題材啦!

生成式人工智能是一部大型
的抄襲機器嗎？ — 余創豪 chonghoyu@gmail.com —

放眼世界
他們分文也收不到。那些作者指責 ChatGPT是
這是「大規模的系統性盜竊」。 
     無獨有偶，幾乎在同一時間，澳洲作家亦提出
同樣的指控，澳洲作家李察‧弗拉納根

（Richard Flanagan ）發現他的十部小說被

Meta 和 Bloomberg 等公司用來訓練生成式人

工智慧，他稱之為「史上最大的版權盜竊行

為」。 他說：「我感覺自己的靈魂彷彿被剝開

了，但我無力阻止。」澳洲出版商協會表示，多

達 一萬八千本澳洲的 書籍可能被生成式人工智慧

侵權。

      我並不是律師或者法律專家，在這裏我只是

提出一點外行人的淺見，這篇文章的重點是通過

這些事件，去討論生成式人工智能是不是一部大

型的抄襲機器。

     以下是 一本書典型的版權聲明：「本書的任

何部分不得以任何形式或任何方式複製、傳播，

包括影印、錄音或透過任何資訊儲存和檢索系

統，但在書評中使用簡短引文除外。」 其關鍵

詞是 「複製、傳播」 ， 如果我在圖書館把一本

      近來不少生成式人工智能（Generative AI）
公司都因為法律訴訟而疲於奔命。今年七月，美國

喜劇演員莎拉‧西爾弗曼（Sarah Silverman）
和兩位作者在三藩市地方法院對OpenAI 和Meta
提起訴訟，指控這兩家公司為了訓練其人工智慧程

式，複製了他們受到版權法保護的作品。

      今年九月底，在作家協會的支持下，十七位美

國作者向紐約聯邦法院起訴 OpenAI 侵犯版權，

因為在未經作者同意下，OpenAI 採用他們的作品
去訓練其人工智能系統，並且為用戶提供答案，但

     

mailto:chonghoyu@gmail.com


邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            12危    危 

「齋」為齋戒，伊斯蘭教規定要在每年的伊

斯蘭教曆的第九個月進行「齋戒月」，穆斯

林在齋戒月時，不得於日出到日落之間飲

食。除此之外也不得吸菸、進行房事，但若

為孕婦、未成年兒童、身體或精神病患者則

可免去齋戒。

「課」為天課，是伊斯蘭教法定的施捨，最

初僅是信徒自由施捨的善行，後來逐漸發展

成伊斯蘭教重要的經濟制度，希望有一定經

濟能力的穆斯林，每年可捐助一定的金額幫

助窮人。穆斯林也視交付天課為能獲得真主

喜悅的「天職」。

「朝」為「朝覲」，希望健康狀況允許、具

一定財力的穆斯林一生至少要前往聖城麥加

一次敬拜真主，完成朝覲的信徒可獲得朝覲

者「哈吉」的榮譽稱號。

     在伊斯蘭國家，上述這些基本功課對於穆斯

林來說，是很容易實踐的，因為到處都可以看見

清真寺，但在非以伊斯蘭教為主要宗教的國家，

因清真寺數量不足，穆斯林較難以在日常生活中

實踐基本原則。

     在伊斯蘭的文化中，待人忠誠有規律的敬拜

生活是一個非常重要的原則。然而這種忠誠是要

在平等的身份下實行。按照伊斯蘭教的說法，信

奉伊斯蘭教的都是弟兄，並在此原則下消除一切

階級、門第的差別，需要用行動維護現實生活中

平等的社會架構及信仰關係。這更是伊斯蘭教時

就已确立如何推進世界和平、幸福同步的基本盼

望。可是現實卻未與預期…….

「念」是五功之首，指的是念誦「作證詞」，

穆斯林時常朗誦「萬物非主，唯有真主；穆罕

默德，是主使者。」以誠信、嚴肅的態度朗

誦，為的就是要讓自己不忘伊斯蘭的教義，也

是穆斯林一生中聽得最多、唸得最多的一句

話。

「禮」為禮拜，是穆斯林面向麥加「天房」的

誦經、祈禱、跪拜的總稱。每天穆斯林要做五

次禮拜，依時間順序分別是：晨禮 (清晨) 、晌

禮 (中午) 、晡禮 (下午) 、昏禮 (黃昏) 以及宵禮
(晚上) ，其中每週五的午後為穆斯林的「主麻

日」，要到清真寺集體做禮拜，聽教長教導。

     穆斯林將信仰是要落實於日常生活，「五功」即
是穆斯林所需遵守的五項基本原則，即「念、禮、

齋、課、朝」，意指「念証、禮拜、齋戒、天課和

朝覲」，讓我們一一了解這五項原則：

往往生成的內容和原來的資料有很大的不同，從

這個角度來看，這些內容是具有 「轉化的價值」

（Transformative value）。 然而，有些人卻

誤會了生成式人工智慧是抄襲的機器，例如阿蘇

撒太平洋大學（Azusa Pacific University）哲

學系教授米赫雷圖‧古塔（Mihretu Guta） 在
今年六月一個學術會議上指出： ChatGPT 只是

翻抄現存的知識，採用ChatGPT 只會令學問停

滯不前；今年八月，紐約城市大學物理系教授加

來道雄在接受有線新聞網絡採訪時說：ChatGPT
只是一台「 美化了的錄音機」（Glorified tape
recorder）。其實，人工智能是可以通過「模式

識別」（pattern recognition）而學習、甚至

創造新知識，不過，我不想在這篇雜誌文章中說

得太複雜。

      退一步說，即使人工智能並不能好像人類般

學習和創造新知識，但至少它可以幫助發明家 縮
短研發的時間。創新並不是在真空中爆發出來

的，而是需要建基於過去汗牛充棟的資料， 那
麼，人類面臨的困境便正如莊子所說：「吾生也

有涯，而知也無涯。」

      在未有人工智慧之前，學者只能夠依靠自己

的博聞強記，舉例說，1986 年芝加哥大學圖書

館學院長斯旺森（Don Swanson）仔細審查醫

學文獻，嘗試去找出看似無關的事件之間的關

係，在浩如煙海的論文中，他察覺到食用魚油、

血液粘度降低、雷諾氏病可能有關， 最終他的假

設得到實驗研究的證實。換言之，翻查舊文獻是

可以發現新知識的！人們稱這種在文獻中發掘概

念關係的方法為「斯旺森過程」（Swanson
process）。起初學者只能夠倚賴人去閱讀文獻

和識別模式，後來人們採用了人工智能的「自然

語 言 處 理 」 （ Natural language
processing），這種新方法名為「文字開礦」

（Text mining），這是電腦版的「斯旺森過

程」，不同之處是：傳統的斯旺森過程需要人

力，但文字開礦則借助人工智慧。有趣的是，文

字開礦已經至少有十多年歷史，但從來未發生過

法律訴訟。

      聊天機械人是文字開礦的延伸，它的威力更

大，而且進入了主流，這引起了作家的反彈是不

足為奇的。ChatGPT、Bard、Claude等生成

式人工智慧可以將斯旺森過程推展到極致， 從
前研究助理可能需要花幾十個小時才獲取到需要

的資料，現在只需要幾秒鐘，類似斯旺森的思想

家便可以更加有效率地發現更多新知識！

     不過，我理解到那些作家的感受，我猜想這

些法律訴訟將會改變了現存的版權法和人工智能

公司蒐集資料的界限。坦白說，我並不介意自己

的作品被收錄在生成式人工智能的資料庫中，如

果我有份貢獻創造出新知識，我會感到萬二分榮

幸！

書影印了幾十頁，或者在圖書館的網站下載了一本

電子書的幾個章節，但我並沒有將資料轉發給任何

人 ， 而是寫論文時用來參考 ， 這當然並不算侵

權。若果我閱讀了幾十本書之後寫成論文，然後在

期刊上發表文章，這也不算侵權，因為我並不是一

字不改地抄襲。簡單地說，只是複製而沒有傳播，

或者傳播但並不是複製，這都沒有問題。

     請各位讀者想像以下的情況：我有幸獲得了美

國全國科學基金會的研究經費，於是我聘請了三十

名研究助理，首先，我向他們派發了幾本書和幾十

篇論文，從而訓練他們的研究方法，跟着吩咐他們

在圖書館和互聯網搜尋資料，然後將資料存入電

腦，最後綜合成一份報告，在這過程中我們並沒有

徵求作者的同意。令一個類似的情景是：某網紅同

樣聘請了幾十名研究助理，他們亦是上窮碧落下黃

泉地蒐集資料，那位網紅根據助手整理出來的資料

拍攝YouTube 影片，他們也沒有得到作者的同

意。我很難想像這裏出現了侵權問題。

     現在，如果我們將「研究助理」改為「生成式

人工智慧」，那麼兩者的分別在哪裏呢？ 可能會

有人反駁說：「撰寫論文需要提供注釋和參考書

目，但生成式人工智慧沒有這樣做。」 雖然一些

YouTube影片、報章、雜誌等傳媒偶爾會提及資

料來源，但在大部份情況下並不會提供注釋和參考

書目。

      聊天機械人是賦予人工智能的研究助理，它們

並不是搬字過紙  ，  而是具有分析和綜合的能力，
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穆斯林需要遵守哪些基本原則？什麼是五功？有什麼⽬的？
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台灣的美 − 唐寶寶樂園

/ 唐寶寶樂團 
貨,唐寶寶專注的身影,顯現了不向命運屈服的
勇氣,也讓他們享受到自食其力的成就感,香皂
綿密泡泡,聚集成小小幸福。手工餅乾是用在地
小農天然食材製作,每間門市聘雇6-12位庇護
員工,俾使他們不僅習得一技之長,也在與客人
的互動中建立自信,投入職場的溫暖氛圍,開啟
獨立自主的生活,並從中找到立足社會的尊嚴,
為自己許諾一個充滿希望的未來。基金會以唐
寶寶的優質手作,結合嚴謹選擇的善心企業,推
出生活用品電商的優質平台及手工餅乾庇護商
店。2019年〈愛不囉嗦庇護工場〉榮獲台北
市庇護工場甲等獎。基金會在全國一直舉辦很
多活動、辦理機構、辦理座談,希望很多社會大
眾企業認識理解唐寶寶,從而支援,進而大家可
以共融,讓他們有一個好的生活。
     《唐寶寶合唱團》是〈明倫工作坊〉又一個
非凡的成果。累月經年的苦練,唐寶寶終於基金
會25周年能站在舞臺上,為大家表演,口齒清晰,
語音準確,感情充沛真摯,隨着歌辭,雙手自然活
潑揮動,唱出〈讓愛傳出去〉：

愛是看不見的語言, 愛是摸不到的感覺,愛
是我們小小的心願 ,希望你平安快樂永
遠。愛是仰起頭的喜悅,愛是說不出的感
謝,愛是每天都付出一點點,雙手合十不在
乎考驗,讓愛傳出去………唐寶寶的歌唱
令我們真切體悟到愛是一輩子的大事。林
正俠陪伴唐寶寶的一生,協助唐氏症孩子
用自己的力量,活出精采人生。從給予唐
氏症女兒的愛,到讓更多唐寶寶都擁有愛,
證明唐寶寶力量即使微弱,也能產生正能
量！

《⼤器樂團》

     許多人聽到《唐氏症》總會投以同情的目
光, 而林啟通先生卻花了15年的時間翻轉唐寶
寶命運,創辦了全球第一個唐氏症樂團《大器樂
團》,不但徹底改變唐寶寶「只能受人幫助」的
生活模式,更帶著他們走出國際,站上人生舞台,
成就世界第一喜憨奇蹟!林啟通與唐寶寶的結緣
起於他首次受邀請往《唐氏症基金會》表演,當
在台上吹奏陶笛的時候,以前從未見過的一群孩
子都來了,高高地抬起頭,那種渴望的眼神就是
在說：老師,你來教我好不好？林啟通深深感
動,《大器樂團》於是萌生。每次上第一節課的
時候他都會問孩子：你叫甚麼名字？但是絕對
聽不懂他們叫甚麼名字。溝通困難是個大問題,
怎麽辦？須經過很多時間的磨合,最大的難題是
手指,有些孩子手指較正常人短,而且不整齊。
正常人說一個「凸」很簡單,他曾遇到一個孩
子,輕輕地 凸一下,也凸了兩年。為甚麼孩子一
般在吹奏的時候都不用看樂譜？不是不用看樂
譜,而是因為他們有弱視,看譜再反應到頭腦,轉
而傳送到手指上就太慢了,所以他們都背譜。每
一首歌,他們都要吹了幾百遍甚至千遍,對正常
人來說很容易,對他們則非常困難。為易於教
授,林啟通會時常模仿他們,學習他們的思維,了
解他們的困難點在甚麼地方,譬如為甚麼手弄不
起來、音吹不到 ,憑空就說他們錯了 ,是不對
的。孩子這樣做,必定有他們的理由。孩子稍微
有進步,他都會拍手鼓勵,鼓掌是最好的良藥。

《唐⽒綜合症》

     每年的3月21日是《世界唐氏綜合症日》。
何謂唐氏綜合症？吾人甚多不解。維基百科：
唐 氏 症 （ Down syndrome 、 Down's
syndrome）也稱為21三體症候群,是由於異
常細胞分裂造成的基因障碍,導致存在額外的第
三條21號染色體（正常為兩條）或其一部分部
而引起的一種遺傳性疾病。每年出生的婴兒中
約有千分之一患有此症,患者身體發育遲緩、輕
度至中度智力障碍和典型的面部特征：臉扁平
而寬、眼睛傾斜、下巴小、 脖子短等。年輕唐
氏征患者平均智商為50,相當於8-9歲兒童的心
智能力,但具體情况差異很大。通常還具有較差
的免疫功能,在較晚的年齡完成發育。同時患上
許多其他健康問題的風險增加,包括先天性心臟
病、癲癇、白血病、甲状腺疾病和精神障碍。
唐氏征可以在懷孕期間通過產前篩查進行診斷
測試識别,確征的妊娠通常會被終止。唐氏综合
征 以 英 國 醫 生 John Langdon Haydon
Down 約翰·蘭登·唐的名字命名,他在1866年
充分描述了這種綜合征。2015年全球有540萬
(0.1%) 唐氏征患者,唐氏征無法治愈,教育和適
當的護理已被証明可以提高生活質量。唐氏症
患者的預期壽命因種族而異,一般來說,平均壽
命超過60歲,而且還在不斷攀升,這是我們樂於
見到的現像。 
     
《不倒唐寶寶》

     林正俠先生是一個唐寶寶(台灣人對唐氏症
兒童的稱呼)的父親,看到唐寶寶從啟智學校(台
灣為智障兒童而設,維時五年的特殊教學。)畢
業後就等於失業,覺得很可惜,因為這樣的動機
才開始成立《唐氏症基金會》擔任董事長,發展
〈明倫工作坊〉也稱作〈愛不囉嗦庇護工場〉
讓孩子來到這裏參加各種工作坊,感受溫馨,可
以放心交朋友及學習。他相信倘若有這樣一個
環境,孩子就可以放下很多的芥蒂,他們的父母
也都會很放心的將孩子交來這裏學習,自然就會
比在其他地方學習更快,而且更快樂。他希望孩
子學到的一些東西可以運用在日常生活中,包括
回家幫助爸爸媽媽。其次在庇護工場他們能夠
與很多客人接觸,在互動當中能夠理解一般人的
生活。基金會也設有多樣化的活動,包括舞蹈
班、 太鼓班、畫畫班,透過孩子的畫畫,來設計
他們的 Mark (標誌),讓人們知道唐寶寶除了做
餅乾還具備其他才能,這種種是通過他們自己本
身很努力而爭取得來的,這一部分對爸爸媽媽來
說,是最大的安慰。在專門製作手工皂的小作所
裏,學員穿上印着《不倒唐寶寶》的T恤,教員耐
心教導他們上手,  從生產組裝 、 代工包裝到出

/ 不倒唐寶寶

/ 學員製
作瓦片

餅乾

/ 《唐寶寶合唱團》

/手工皂及餅乾

/太鼓表演

/表演後與觀眾合照
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經費問題,問她有無算過一年要花多少錢？談到
協會的資源不足,她有些靦腆,回憶當年她既非
高齡產婦,產檢也都無問題,沒想到剖腹傷口還
疼着,醫生告訴她嬰兒好像有狀況,協會很多家
長都有類似情形。唐寶寶除智力受影響,心臟呼
吸系統也弱,經常住院開刀,跑醫院訪各式機構,
家長極之辛苦。不過楊敏華也記得女兒小時候
被同學弄壞玩具,回家只淡淡說壞了要修,沒哭
鬧告狀。她說自己其實是被孩子們的純真正向
逐漸轉化,「孩子會回饋你的,好比孩子的進步,
像我們的孩子去比賽,兩年前去比賽,與今年的
比賽 ,那種成長是跳躍式的 ,你會很驚訝很感
動。」瑞滄是〈疊杯課〉組長,課後他帶領 九
位學員肅立,互相鞠躬,然後歌唱「感恩的心,感
謝有你」。協助人員說：就是這個時候,即使
累,但心靈無比富足,更希望這樣的正能量,推動
更多善的循環!

《愛無限．讓我們愛》

     這些真實事例,令我感動的不僅是唐寶寶的
精采演出、辛勤工作；更可貴的是他們自強不
息的勵志精神。由於先天的殘缺,令他們無法如
一般兒童那樣正常生長、生活；欣慰的是有林
正俠、林啟通、楊敏華……等可敬可貴的有心
人士,珍惜生命,無分傷健,愛心滂渤,無畏付出；
俾使唐寶寶能看得見希望,抬起頭,仰望天空陽
光燦爛,勇敢地微笑着追求自己的最愛–音樂、
手作,完美地快樂地詮釋自己的生命。讓先天的
不足,成為最美的獨特! 這個世界,總有善良的人,
默默溫暖着我們。盼望：我寫下的這篇文字,能
觸動您,看到美。讓我們一起來愛台灣的美! 愛
人性的美! 願景：世間美好、人性善良、處處
有溫暖!

     經過良師指教,每一個成員都考取兩張至二
十幾張街頭藝人證照,能在公眾場所獨當一面演
出,與眾同樂。孩子都很喜愛林啟通,在教師節
送上禮物,祝賀老師快樂。一名叫阿嘎的團員時
常說：麻吉(台灣話,很要好、好朋友的意思 )
老師,謝謝你教我吹陶笛,客人都說我好厲害。
團員陳舒文獲得〈周大觀熱愛生命獎章〉在學
習吹奏陶笛過程中,她從受挫、自我防衛,缺乏
自信,而至信心一點一點重拾回來,重新回到小
時候那個開心微笑的模樣。 紀芃逢獲〈總統教
育獎〉其實唐寶寶對外的一些融合,並非那麼容
易, 紀芃逢面對障礙不放棄,堅持不渝,終有收
穫。平日林啟通都會帶領《大器樂團》去學校
做生命教育講習、探訪很多機構、甚至去監
獄、安養院演出。除了在本土表演,也曾到訪過
很多國家：芬蘭、非洲、越南、柬埔寨等很多
地方傳愛；曾經為中美洲獨立國家Belize (貝
里斯)的盲胞募款,分享唐寶寶的成果,利用本身
的一些小小故事去激勵別人, 讓世人看到台灣
的軟實力是這麽好!台灣是這麽棒!辛勤耕耘,碩
果累累,俾令林啟通一直繼續十五年,未來不知
會走多久,但他一定會堅持往前走!

《唐寶寶的正能量》

     這一次,讓我們跟隨《一步一脚印．發現新
台灣》分享愛無限的節目主播吳安琪女士,走進
《姚園唐氏症家長協會》感受唐寶寶學員的簡
單純真,他們在課餘的種種活動以及他們的需
要。大男孩瑞滄在這個麵包工場工作已有兩年
半,除幫助大家準備鐵盤,最近也漸漸能獨當一
面,捲出一個個牛角包,被問及覺得做麵包好不
好玩？他一臉認真回答：不能玩! 對,要認真要
上班。主播問錯問題了。老闆娘說他是個很乖
的大孩子,也是大家的開心果,不過說到工作絕
不開玩笑。麵團捲得慢是因為唐氏症孩子的肌
肉張力弱,同樣動作他們就得比一般人多花五六
倍力氣,瑞滄則用加倍認真彌補。如果給他們機
會,然後訓練他們,讓他們適應那個環境,其實孩
子都可以做,會做得很好。這一天《姚園唐氏症
家長協會》裏有幾位孩子正準備着要做〈瓦片
餅乾〉,協會請了職能治療師,為學員設計,把麵
湖推開的過程,學習甚麼叫做均匀,同時也練習
較精細的手指動作。本來以為不難,真的動手才
發覺有困難,薄薄的杏仁片稍不注意就疊在一
起,還好導師很細心逐步教授。女孩姵君在製作
中告訴主播出外工作可以賺錢,孝順媽媽,媽媽
一定很高興。真材實 料的餅乾又脆又香,賣了
學員就能有獎勵金。不過小工作所裏主要是培
養工作態度,不拼產量,故也賺不到錢。接着姵
君提早來準備〈疊杯課〉剛好先教主播幾招,數
十個膠杯,兩個、三個……搬來搬去,最後砌成
金字塔的三角形。主播動作不夠俐落,玩得滿頭
大汗,確實有些難度,不過對於記憶力、手指的
運動能力、整個的眼手協調能力,都很有益處,
而且很好玩。必須好玩! 這樣子即使累,學員還
是能在好玩中活動肢體避免快速退化。協會另
外設有繪畫陶笛跳舞等課程,至於能力更弱一些
的學員,協會則設有日照中心照顧他們。

    《姚園唐氏症家長
協會》是由幾位唐寶
寶家長設立,宗旨是希
望孩子在校園之外,能
有安身的地方。理事
長楊敏華女士說剛成
立時,她的先生滿擔心
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/理事長楊敏華

/ 立正敬禮唱感謝
歌 

/ 祝林啟通教師節快樂( 

/ 為非洲觀眾表演 
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特稿《澳洲2023-24移⺠配額分配 (上)》，請參閱第 12 ⾴。

https://cn.nytimes.com/china/20190917/hong-kong-1967-riots/

